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«Аэрофлот» создаст «дочку» 
по техобслуживанию своих самолетов 
Группа	«аэрофлот»	в	сентябре	текущего	года	перевезла	
3,736	млн	человек,	что	на	13,3%	больше,	чем	год	на-
зад.	За	9	месяцев	пассажиропоток	группы	подрос		
на	13,3%,	до	30,053	млн	человек.

ЛДПР предложила лишать депута-
тов мандатов за прогулы 
в	лДпР	подготовили	законопроект	о	расшире-
нии	перечня	оснований	для	досрочного	прекра-
щения	полномочий	парламентариев,	в	частно-
сти,	депутатов	предлагают	лишать	мандатов	за	
прогулы,	сообщает	газета	«известия».

в	миРе

Китайские 
семьи 
получили 
официальное 
разрешение 
на второго ребенка

Губернатор проинформи-
ровал президента о том, что 
на протяжении десяти лет в 
Ульяновской области наблю-
дается устойчивый темп роста 

экономики и социального бла-
гополучия граждан. Напомним, 
по итогам сентября Ульяновская 
область находится на третьем ме-
сте в интегрированном рейтинге 

социально-экономического раз-
вития Приволжского федераль-
ного округа. 

Регион занимает лидирующие 
позиции по темпам ввода жилья, 

уровню зарегистрированной без-
работицы, промышленному про-
изводству и другим основным 
социально-экономическим пара-
метрам. По 60 процентам пока-
зателей регион занимает от 1 до 
7 позиции в округе. Ульяновская 
область занимает 2-е место в ПФО 
по уровню зарегистрированной 
безработицы - 0,55 процента.

Индекс промышленного про-
изводства по итогам сентября 
составил 103,5 процента. Добы-

ча полезных ископаемых увели-
чилась к аналогичному периоду 
прошлого года на 2,7 процента, а 
обрабатывающие производства 
выросли на 6,4 процента. Индекс 
промышленного производства 
Ульяновской области непрерыв-
но увеличивается на протяжении 
восьми месяцев.

Сергей Морозов также доло-
жил президенту о ходе исполнения 
задач по развитию авиационного и 
ядерно-инновационного кластеров.

Президент РФ Владимир Путин  
провёл рабочую встречу с губернатором 
Ульяновской области Сергеем Морозовым
В четверг, 29 октября, Владимир Путин и Сергей Морозов обсудили 
социально-экономическое положение Ульяновской области по итогам 
девяти месяцев текущего года, ситуацию в промышленном секторе 
экономики и на рынке труда региона.

В первой чёртовой дюжине
Сергей Морозов представил три инновационных вектора региона: 
возобновляемая энергетика, биотехнологии, транспорт будущего.

Кроме участия в пленарном заседа-
нии под председательством премьер-
министра РФ Дмитрия Медведева 
и в губернаторской сессии «Как 
сделать регион инновационным?», 
в ходе форума «Открытые иннова-
ции» Сергей Морозов осмотрел экс-
позиции выставки, представленные 
Ульяновским наноцентром и ядерно-
инновационным кластером, а также 
посетил детскую площадку «Инно-
кидс», где встретился со школьника-
ми из Ульяновской области

Кирилл ШевченКо  �

Ульяновская область вошла в 
число 15 регионов России с наивыс-
шими показателями инновацион-
ного развития. Результаты рейтинга 
были представлены на форуме «От-
крытые инновации» в Москве.

Среди 83 субъектов РФ 

Ульяновская область заняла 13-е 
место (пятое в ПФО). Как отмечают 
эксперты, добиться высоких пока-
зателей региону удалось благодаря 
высоким внутренним затратам на ис-
следования и разработки в процентах 
ВРП, а также высокому удельному 
весу средств организаций предприни-
мательского сектора в общем объеме 

внутренних затрат (технологическое 
предпринимательство), числу разра-
ботанных передовых производствен-
ных технологий в расчете на мил-
лион человек, объему поступлений 
от экспорта технологий, удельному 
весу занятых в высокотехнологич-
ных и среднетехнологичных 
видах деятельности.
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бриель Гантнер (на фото), 
рассказывая о проекте  «Аг-
ропарк Дега-Ульяновск», 
не скрывал, что компания 
долгое время рассматри-
вала Ульяновскую область 
как конкурента. «Борьба» 
шла за привлечение инве-
сторов между промзоной 
«Заволжье» и индустриаль-
ным парком  «Дега Групп» 
в подмосковном Ногинске, 
который сегодня насчиты-
вает 35 резидентов с общим 
объемом вложений в 1,4 
миллиарда евро. В резуль-
тате было принято решение 
не конкурировать, а прийти 
в регион с собственным ни-
шевым проектом.

Именно сельскохозяй-
ственная направленность 
выбрана потому, что Рос-
сия, по мнению экспертов, 

одна из немногих стран, 
способная развивать агро-
пром. Здесь есть земли, 
есть достаточное количе-
ство воды. Не хватает лишь 
технологий и, как сказал  
Габриель Гантнер, интегра-
торов, которые бы смогли 
обеспечить условия для 
построения эффективного, 
прибыльного производ-
ства. «Получать разреше-
ния, разбираться с мест-
ной властью и заниматься 
строительством - не дело 
бизнес-инвесторов, - гово-
рит Гантнер, - это дело ин-
теграторов, что мы успеш-
но доказали в Московской 
области. Уверен, этот (от-
носительно неплохо гово-
рящий по-русски Гантнер 
сбивается на английский. 
- Авт.)… success (успех) 
мы повторим и в 
Ульяновске». 

В рамках 
агрофорума 
подписаны 
инвестиционные 
соглашения на  
37 миллионов евро.

ГеорГий Кузнецов  �

В четверг, 29 октября, в 
Ульяновске прошел форум, 
посвященный инвестициям 
в агропромышленный сектор 
экономики. Главной темой 
пленарного заседания была 
презентация  инновацион-
ного проекта, реализуемого 
международным девелопе-
ром компанией «Дега Групп» 
на территории региона.

Как отметил первый 
вице-премьер областного 
правительства Александр 
Смекалин, в сложных внеш-
неполитических и экономи-
ческих условиях вопрос про-
довольственной безопасности 
имеет особое, во многом пер-
воочередное значение. «Под-
ход к импортозамещению и 
продовольственной безопас-
ности иногда носит локаль-
ный характер. В нашем же 
случае, когда «Дега Групп» 
создает индустриальный 
парк, в котором будут нахо-
диться предприятия и про-
изводства, и переработки, и 
складирования, и логистики, 
и дистрибьюции сельско-
хозяйственной продукции, 
можно говорить о глобальной 
идее. Проект даст толчок к 
развитию целой отрасли, в 
частности даст возможность 
встраивания в эту глобаль-
ную цепочку наших, ульянов-
ских фермеров». 

Директор «Дега Групп» Га-

За полисом ОМС -  
в МФЦ

В многофункциональных центрах 
Ульяновска стала доступна услуга по вы-
даче полиса обязательного медицинского 
страхования.

Теперь полис ОМС можно  быстро 
и удобно получить в любом из четырех 
МФЦ, которые располагаются во всех 
районах города:

- Ленинский район: ул. Л. Толстого, д. 36;
- Заволжский район: пр-т Созидате-

лей, д. 116;
- Засвияжский район: ул. Промыш-

ленная, д. 54г;
- Железнодорожный район: ул. Локо-

мотивная, д. 85.
Напоминаем, что услуга в многофунк-

циональных центрах предоставляется 
совершенно бесплатно. Уточнить  осо-
бенности выдачи полиса ОМС граждане 
могут по телефону контактного центра  
8 (8422) 27-40-27. Полный перечень услуг, 
доступных на базе МФЦ, и порядок их 
предоставления размещены на официаль-
ном сайте учреждения (www.mfc.ulgov.ru).

В год кино  
всем миром

В начале октября этого года президент 
Владимир Путин подписал указ № 503 о 
проведении в 2016 году в Российской Фе-
дерации Года российского кино. В связи с 
этим министерство искусства и культур-
ной политики Ульяновской области под-
готовило проект плана мероприятий Года 
российского кино на территории области. 
Любой желающий может предложить 
свой вариант мероприятия, который он бы 
хотел видеть в программе Года российско-
го кино на территории Ульяновской обла-
сти в течение 2016 года. Ознакомиться с 
планом можно на сайте министерства. 

Свои предложения можно направить на 
электронную почту godkino73@yandex.ru  
или принести в бумажном виде по адре-
су: ул. Радищева, 148. Предложения при-
нимаются до 25 ноября.

Мини-ярмарка  
по наказу депутата

28 октября в Железнодорожном районе 
была организована третья сельскохозяй-
ственная ярмарка. На улице Варейкиса, 
между домами № 29 и 39, расположились 
15 машин, которые привезли продукцию 
из города и области. Горожане смогли при-
обрести разнообразные овощи, сахар, муку, 
молочную продукцию, рыбу и мед. 

«Во время предвыборной кампании 
люди просили меня помочь в организации 
доступных для них ярмарок. Мы обрати-

лись в министерство сельского хозяйства 
области и совместно с администрацией 
района выполнили наказ», - рассказывает 
депутат округа № 3 Рамиль Абитов.

Для  информирования жителей о сле-
дующих ярмарках помощники Абитова 
повсеместно размещают объявления о 
дате и месте их проведения. Планируется, 
что они будут проходить ежемесячно.

День открытых 
дверей в больницах 
города

В эту субботу, 31 октября, в рамках 
акции «За доступную и качественную 
медицину» в крупных лечебных учрежде-
ниях города с 9.00 до 13.00 пройдет день 
открытых дверей. Это значит, что каж-
дый желающий сможет прийти на прием 
к врачу без предварительной записи. Ре-
комендации по профилактике и лечению 
различных заболеваний дадут специали-
сты областной клинической больницы 
(ул. III Интернационала, д. 7), областно-
го кардиодиспансера (ул. Хрустальная,  
д. 3а), ЦГБ (ул. Оренбургская, д. 27), по-
ликлиники № 2, а также консультативно-
диагностического центра областной дет-
ской больницы (ул. Радищева, д. 42).

Старый мост 
перекроют

1 ноября будет перекрыто движение 
по Императорскому мосту. С полуночи до 
четырех утра от спуска Степана Разина до 

Димитровградского шоссе будут вестись 
ремонтные дороги. По совету городской 
администрации, водителям следует сразу 
ехать через Президентский мост.

Анонсирована 
программа 
фестиваля 
«Симбирский стиль»

Организаторы IV фестиваля моды 
«Симбирский стиль» представили обнов-
ленную концепцию будущего мероприя-
тия. Основной тематикой деловой про-
граммы фестиваля станет создание своего 
бизнеса в модной индустрии. Программа 
будет состоять из теоретической и практи-
ческой частей: первая будет представлять 
собой панельную дискуссию с участием 
приглашенных экспертов фестиваля, а 
вторая - проектную лабораторию, в ходе 
которой у участников будет возможность 
разработать собственный бизнес-проект и 
получить обратную связь от компетент-
ных специалистов.

сиМБирский ритМ
хорошие новости 

Компания Bridgestone и Ульяновская государственная сельскохозяй-
ственная академии им. П.А. Столыпина подготовят квалифицированных 
специалистов. На это направлено подписанное между академией и япон-
ской компанией соглашение. Куратором выступит правительство области. 

Станция переливания крови (улица III Интернационала, 
13/96) 31 октября ждет ульяновцев на последнюю в 
этом году донорскую субботу с 8.00 до 13.00. Всего 
за прошедшую неделю донорами стали 770 человек. 

Европейский антициклон накроет область к выходным. 
Днем похолодает до  +1 - 2 градусов. 
Ночью столбик термометра опустится до -4.

ГеорГий Кузнецов  �

В Ульяновске завершил-
ся прием заявок от канди-
датов на должность главы 
администрации города.

Как и предсказывалось, 
ажиотажа вокруг конкурса 
не наблюдалось. В итоге же-
лающих занять пост глав-
ного хозяйственника об-
ластного центра оказалось 
всего трое. Это действую-
щий исполняющий обязан-
ности главы администра-
ции Алексей Гаев, депутат 
городской думы предыду-
щего IV созыва, бизнесмен 
Алексей Бинеман и индиви-
дуальный предприниматель 
Игорь Руков, который, кста-

ти, уже имеет опыт участия 
в конкурсе на замещение 
должности сити-менеджера 
Ульяновска.

Проверку кандидатов, 
их знаний экономики, юрис-
пруденции и городского 
хозяйства, а также наличие 
качественной программы 
развития Ульяновска прове-
дет специальная комиссия в 
составе первого заместите-
ля губернатора Александра 
Якунина, председателя Об-
щественной палаты Тамары 
Девяткиной, начальника 
государственно-правового 
управления администрации 
губернатора Алексея Пре-
ображенского, начальника 
управления по вопросам 

государственной службы 
и кадров администрации 
губернатора Александра 
Рябоконя, вице-спикера, 
председателя социального 
комитета ЗСО Игоря Ти-
хонова, мэра Сергея Пан-
чина, его первого замести-
теля Анатолия Васильева, 
депутатов гордумы  Артура 
Котельникова и Ильдара 
Яхина, начальника управ-
ления организационной 
работы мэрии Александра 
Синдюкова. 

Из одобренных комисси-
ей кандидатур (они станут 
известны 6 ноября) выбор 
до конца месяца сделают де-
путаты городской думы. 

Индустриальный парк  
от «Дега Групп»

стр.   7

Составлен список претендентов  
на пост сити-менеджера Ульяновска

Ф
от

о 
С

ер
ге

я 
Е

рш
ов

а



3текущий курс
Ульяновская правда
www.ulpravda.ru
30 октября 2015
пятница № 152 (23.793)

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ
www.ulpravda.ru

https://twitter.com/ul_MediaCenter

https://www.facebook.com/ulpravda

https://vk.com/ulpravdanews

Наша область стала одним из 
первых регионов страны, 
где принят закон 
о социальном питании.

исКандер Мударисов �

К сожалению, при решении задач качествен-
ного и безопасного обеспечения соцучреждений 
продуктами возникает ряд серьезных вопросов, 
которые  были вынесены на совещание в про-
фильном комитете областного парламента. 

Председатель комитета Виктор Антипов 
отметил, что нормативный документ разраба-
тывался и принимался в первую очередь для га-
рантирования безопасности и высокого качества 
питания в школах, больницах, учреждениях со-
циального обслуживания региона. Предполага-
лось, что операторы питания в условиях конку-
ренции будут мотивированы на достижение этих 
целей. В целом они и достигнуты, однако возни-
кают вопросы, касающиеся возможностей мест-
ных, а не иногородних, и тем более зарубежных 
товаропроизводителей, гарантировать поставки 
качественной продукции и в нужном объеме.

Родное всегда лучше
По словам руководителя областного депар-

тамента ветеринарии Нины Пелевиной, монито-
ринг продуктов в организации социального пи-
тания проводится регулярно. Анализ проверок 
в учебных и дошкольных учреждениях показы-
вает, что в 70 процентах продукция молочного 
и животного происхождения, которая завозится 
к нам из других регионов, не соответствует по-
казателям качества и безопасности. Причину 
инспектора видят в том, что продукты, прежде 

чем попасть на столы в детские сады и школы, 
на пути от производителя проходят через целую 
сеть посредников и предпринимателей. При этом 
доставка осуществляется на разных транспорт-
ных средствах, не всегда отвечающих требова-
ниям и условиям перевозки, зачастую продукты 
несколько раз проходят процедуру заморозки и 
размораживания. «Продукция местных произ-
водителей на порядок выше и качественнее, чем 

завозимая из других областей», - подчеркнула  
Нина Пелевина. 

К сожалению, для организации социаль-
ного питания в учебных заведениях нашего 
региона сегодня большая часть мяса говядины 
закупается у поставщиков из Чувашии, практи-
чески все мясо птицы завозится из Марий Эл  
и Белгородской области. Половина всей молоч-
ной и растениеводческой продукции тоже до-
ставляется на Ульяновскую землю извне. 

- Я не могу найти ответ на вопрос и понять 
логики, почему, скажем, детей в барышской 
школе кормят картофелем из Ирана, а про-
дукцию растительного происхождения при-
возят из Пакистана, - задала риторический 
вопрос Нина Пелевина. - Почему сегодня 
здесь же школьникам предлагают творожок, 
изготовленный в Иваново?

Ради справедливости стоит отметить, что 
все эти «забугорные» продукты, как показали 
лабораторные исследования, соответствуют 
норме. Кроме того, постоянно проводимый 
контроль и его результаты свидетельствуют, 
что в последний год качество продуктов для 
социального питания по показателям безо-
пасности улучшилось. В ряде сельских школ 
(преимущественно малокомплектных) до 70 
процентов используется продукция местного 
и собственного производства, в том числе с 
приусадебных участков. 

ПОДрОБНОсти

Полет российских космонавтов на Луну планируется на 
2029 год. Об этом заявил глава РКК «Энергия» Владимир 
Солнцев на конференции по космическим технологиям. 
При этом автономный полет к Луне намечен на 2025 год.

Студент Ульяновского училища культуры Дмитрий Филимонов 
стал победителем общероссийского конкурса «Молодые дарова-
ния России-2015» и участником  московского проекта  
«Одаренные дети и молодежь-2015».

В рамках проекта «Хелипорты России» из Ульяновска 
в Саратов можно будет долететь на вертолете. Услуга 
аэротакси обойдется в 135 тысяч рублей, а сам путь 
продлится 2 часа.

Мы предлагаем 
Ульяновская область 
выступила с предложением 
учредить Национальный рей-
тинг восприятия коррупции.

андрей МаКлаев  �

В рамках подготовки проекта Национального 
плана противодействия коррупции региональное 
правительство направило ряд инициатив в Адми-
нистрацию Президента России. 

Среди антикоррупционных инициатив,  ко-
торые на федеральном уровне предложила  
реализовать Ульяновская область, эксперты 
региональной Палаты справедливости и обще-
ственного контроля отмечают создание базовых 
кафедр теории и практики антикоррупционной 
деятельности с привлечением ведущих ученых, 
а также анимированной карты, отражающей рей-
тинг муниципальных образований в соответству-
ющей сфере. Кроме того, правительство области 
предложило рассмотреть вопрос о создании На-
ционального рейтинга антикоррупционной дея-
тельности в субъектах страны (рейтинг восприя-
тия коррупции), а в последующем рассмотреть 
возможность учреждения Международного рей-
тинга антикоррупционной деятельности в рам-
ках межгосударственных организаций.

Как отмечает уполномоченный по противо-
действию коррупции в Ульяновской области Алек-
сандр Яшин, предложенные регионом новые фор-
мы антикоррупционной работы направлены на 
создание в России системы сравнения показателей 
антикоррупционной деятельности, обобщение и 
тиражирование передового регионального опыта. 

Согласно мнению экспертов региональной Па-
латы справедливости и общественного контроля, в 
результате реализации инициатив станет возмож-
ным получение объективной оценки реального со-
стояния антикоррупционной деятельности, а также 
стимулирование данной работы в субъектах Рос-
сийской Федерации.

Социальное питание местного происхождения

олеГ долГов �

Сергей Морозов и генеральный дирек-
тор УАЗа Вадим Швецов обсудили работу 
завода в 2015 году и стратегические планы 
развития предприятия.

Как сообщил главе региона Вадим Шве-
цов, несмотря на сложную ситуацию на 
российском автомобильном рынке, УАЗу 
удалось обеспечить стабильную работу про-
изводства, избежать простоев и сокращений 
персонала в текущем году. Во многом это-
му способствовало активное участие пред-
приятия в реализуемой Правительством РФ 
программе обновления автопарка, а также 
успех обновленной модели «УАЗ-Патриот», 
выпущенной на рынок в конце 2014 года. 
В результате налоговые отчисления пред-
приятия в региональный бюджет выросли 
почти в три раза за 9 месяцев текущего года 

по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Согласно прогнозу, тенденция 
увеличения показателей сохранится до кон-
ца года. При этом предприятие продолжает 
получать меры региональной поддержки. В 
частности, заводу предоставлены льготы по 
налогу на землю в размере 50% от ставки. В 
2014 году это позволило предприятию сэко-
номить около 20 миллионов рублей, которые 
были направлены на развитие производства. 
Кроме того, областные и муниципальные 
организации бюджетной сферы участвуют 
в программе утилизации автотранспорта.  
В прошлом году ими было закуплено более 
100 автомобилей, изготовленных на Улья-
новском заводе.

Генеральный директор ОАО «УАЗ» так-
же проинформировал главу региона о пла-
нах развития продуктовой линейки УАЗа, о 
предстоящих обновлениях модельного ряда 

в 2016 году, а также о ходе разработки буду-
щего кроссовера «УАЗ» на принципиально 
новой платформе. Также участники встречи 
обсудили ход реорганизации промышлен-
ной площадки автозавода, в частности, пла-
ны расширения научно-технического центра 
УАЗ на площадях автозавода.

«Ульяновский автомобильный завод оста-
ется в числе наших главных налогоплатель-
щиков. Мы видим, что серьезная модерни-
зация, которую проводит предприятие, дает 
хорошие результаты. Надеюсь, рост объемов 
производства скажется и на зарплате сотруд-
ников и приведет к созданию новых высоко-
технологичных рабочих мест», - прокоммен-
тировал губернатор. Он также добавил, что 
Корпорация развития Ульяновской области 
окажет содействие руководству УАЗа в поис-
ке резидентов для созданного на высвобож-
денных площадях индустриального парка.

Срок ввода в эксплуатацию Центра медицин-
ской радиологии в Димитровграде продлен до 
2018 года в связи с изменением технических усло-
вий. Все средства, направленные на строительство 
- более 20 млрд рублей, - будут использованы по 
назначению, сообщили ТАСС в пресс-службе 
Федерального медико-биологического агентства 
 /ФМБА/.

Ранее ряд СМИ сообщил о срыве сроков про-
екта, который изначально планировали реализо-
вать к 2014-му, а затем к 2017 году, и о возможном 
нецелевом использовании 6 млрд рублей.

«Срок строительства центра продлен в связи 
с изменением технических условий и необ-
ходимостью корректировки проектной доку-
ментации. В соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 10 сентября 2015 года 
№ 962 срок ввода учреждения в эксплуата-

цию - 2018 год», - сказали в пресс-службе.
«Информация о нецелевом использовании 

бюджетных средств недостоверна. После коррек-
тировки проектно-сметной документации сумма 
составит 20,016 млрд рублей, средства использу-
ются по назначению», - добавили в ФМБА.

Там также сказали, что контракты, заключен-
ные между госзаказчиком - ФМБА России и ген-
подрядной организацией - Федеральным центром 
по проектированию и развитию объектов ядерной 
медицины, имеют банковское сопровождение. Все 
расчеты производятся через специальные обо-
собленные счета под контролем банка, что не по-
зволяет использовать бюджетные средства не по 
назначению.

По информации ФМБА, на текущий момент 
строительная готовность объекта составляет  
75 - 80% от всего объема строительства. Готовность 

объекта в целом (с оснащением оборудованием. - 
Прим. ТАСС) составляет 65% от проектной.

В состав центра войдут 24 корпуса, преиму-
щественно для пациентов, страдающих онколо-
гическими заболеваниями и болезнями сердечно-
сосудистой системы. В структуре учреждения 
будет поликлиника, рассчитанная на 125 тыс. по-
сещений в год, отделение радионуклидной диагно-
стики, которое сможет ежегодно принимать до 10 
тыс. пациентов, отделение радионуклидной тера-
пии, пропускная способность - 2 250 человек в год. 
В учреждении оборудуют стационар на 312 коек, 
способный принимать до 20 тыс. пациентов в год, 
протонный центр, через который ежегодно будут 
проходить 1200 человек. С  июня 2016 года здесь 
начнется монтаж системы протонной терапии, ряд 
других объектов.

Наталья Хороших, ТАСС

Тенденция роста показателей УАЗа  
сохранится до конца года

Центр медицинской радиологии  
в Димитровграде сдадут в 2018 году
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В Ульяновской 
области 
продолжается 
реализация 
«дорожной 
карты» по 
переходу на риск-
ориентированную 
модель 
государственного 
контроля.

Андрей МАклАев  �

Во вторник, 27 октября, в Мо-
скве губернатор Сергей Морозов 
и руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и благо-
получия человека Анна Попова 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве. 

Стороны будут вести совмест-
ную работу в области совершен-
ствования системы контрольно-
надзорной деятельности на 
основе комплексного внедрения 
риск-ориентированного подхода 
на территории региона.

Документ подписан в присут-
ствии министра РФ по вопросам 

Открытого правительства Михаила 
Абызова, который курирует в каби-
нете министров это направление.

«Я не сомневаюсь в том, что 
результаты Ульяновской области 
по реализации этого «пилота» 
будут положительными, потому 
что за последние 3 - 5 лет тот про-
гресс и те показатели по экономи-
ческому росту, по привлечению 
инвестиций, по созданию новых 
рабочих мест, которые демон-
стрирует регион, впечатляют. Это 
напрямую связано с профессио-
нализмом команды под руковод-
ством Сергея Морозова, которую 
мы здесь, в Правительстве РФ, по 
достоинству оцениваем. Именно 
поэтому Ульяновская область 
была выбрана как передовой 
регион, который с учетом нако-
пленного опыта может наиболее 
качественно реализовать пилот-
ную модель по внедрению риск-
ориентированного подхода», - от-
метил Михаил Абызов.

Напомним, по поручению 
Президента РФ Владимира Пу-
тина федеральным кабинетом 
министров при участии Экс-
пертного совета при Правитель-
стве РФ сейчас разрабатывается 
проект федерального закона о 
государственном и муниципаль-
ном контроле в РФ. Документ 
создает нормативно-правовую 
основу для перехода на риск-
ориентированную модель 
контрольно-надзорной деятель-
ности, будет способствовать ис-

ключению избыточных и дубли-
рующих функций и полномочий 
проверяющих органов, сниже-
нию числа проверок и админи-
стративного давления на бизнес. 
В результате в стране будет вы-
строена принципиально новая 
система контрольно-надзорной 
деятельности.

Сергей Морозов первым 
среди глав субъектов РФ высту-
пил с инициативой о внедрении 
риск-ориентированной модели. 
Федеральное правительство под-
держало эту инициативу. При 
этом Ульяновская область была 
выбрана пилотной площадкой, 
где должны быть апробированы 
новые подходы к организации 
проверок субъектов предприни-
мательства.

Совместно с Правительством 
Российской Федерации, мини-
стром РФ по вопросам Открытого 
правительства Михаилом Абызо-
вым, федеральными и региональ-
ными экспертами разработана и 
утверждена «дорожная карта» по 
переходу Ульяновской области 
на риск-ориентированную мо-
дель государственного контроля. 
Планируется, что итогом ее реа-
лизации станет повышение ре-
зультативности и прозрачности 
государственной работы в сфере 
взаимодействия с предпринима-
тельским сообществом.

Подписанное соглашение - 
очередной шаг в реализации «до-
рожной карты». Документ будет 

Обсуждение соответ-
ствующего норматив-
ного акта началось в 
региональном мини-
стерстве образова-
ния и науки.

дАрья СудАревА �

Закон о статусе учителя стал 
своего рода итогом ежегодного 
регионального образовательно-
го форума «Регион развития: 
образовательный контекст». 
Цель форума - обобщение и 
представление лучших педаго-
гических практик, привлечение 
внимания общественности и 
бизнес-сообщества к инноваци-
онным процессам в области об-
разования и обсуждение страте-
гии развития отрасли. 

В этом году форум насчи-
тывал 101 мероприятие, среди 
которых были встречи с моло-
дыми педагогами, выставки, 
дискуссии, «круглые столы».

 «Чем больше векторов для 
обсуждения задает форум, тем 
глубже мы понимаем, куда нам 
двигаться дальше», - рассказала 
министр образования и науки 
Ульяновской области Екатери-
на Уба. «Это уникальный пре-
цедент заинтересованности не 
только внутри системы, но и за 
ее пределами. Вместе с нами на 
форуме работали представите-
ли сферы культуры, спорта, со-
циальной защиты, бизнеса. У 
нас хорошая база, мы являемся 
пилотным регионом, где нор-
мативно проработан механизм 
государственно-общественного 
управления в образовании». 

По мнению министра, об-
разовательный форум четко дал 
понять, что необходимо пере-
смотреть развитие образования 
в регионе: «Мы созрели для 
этого. Думаю, это следующий 
виток нашей работы».

Что касается нового зако-
на, то это результат активного 
сотрудничества министерства 
и областной Педагогической 
палаты, созданной по итогам 
прошлогоднего образователь-

ного форума. Палата в свою 
очередь успела организовать 
свои представительства во всех 
муниципалитетах и приступила 
к опросу всего педагогического 
состава региона для разработки 
проблемного поля образования. 
«Есть две ключевые проблемы, 
от решения которых зависит 
стратегия развития образова-
ния на разных уровнях. Это 
проблема престижа педагогиче-
ского труда и проблема матери-
альной поддержки, социально-
го статуса учителя», - пояснил 
председатель палаты Андрей 
Скворцов. 

Вопросы решено отразить в 
Законе о статусе учителя. К сло-
ву сказать, аналогов или преце-
дентов данному нормативному 
документу нет. «Должен быть 
документ, встроенный в феде-
ральный закон об образовании, 
который одновременно бы ре-
гламентировал права и ответ-
ственность педагога за резуль-
тат своего труда и фиксировал 
в общественном сознании его 
высокий статус», - прокоммен-
тировал Андрей Скворцов. 

Министр затронула и тему 
заработной платы. «У нас есть 
четко прописанная в указе пре-
зидента величина, к которой мы 
не просто должны стремиться, а 
которой должны достигнуть», - 
отметила Екатерина Уба. 

За отправную точку сотруд-
ники регионального министер-
ства берут соотношение сред-
ней заработной платы учителей 
и средней заработной платы 
труда. За текущий период этого 
года среднестатистический учи-
тель из Ульяновской области 
получал 23 тысячи 69 рублей. 
Что на тысячу с копейками 
больше средней зарплаты, ко-
торая составляет 22 тысячи 250 
рублей. 

На данном этапе в Законода-
тельном собрании идет обсужде-
ние проекта бюджета, в который 
планируется внести изменения 
и повысить зарплату учителям 
на 7%. Аналогичная ситуация 
идет по всем остальным катего-
риям: дошкольному, дополни-
тельному и профессионально-
техническому образованию.

Ульяновским учителям поднимут статус

Старт  
дополнительному модулю

способствовать совершенствова-
нию взаимодействия области с 
федеральными органами испол-
нительной власти, реализующими 
полномочия контроля (надзора) на 
территории региона, оптимизации 
структуры контрольно-надзорных 
органов Ульяновской области, 
а также формированию систе-
мы оценки эффективности и 
результативности контрольно-
надзорной деятельности в ре-
гионе. Аналогичные соглашения 
ранее подписаны с МЧС РФ  
и Ространснадзором РФ.

«Подписание сегодняшнего 
соглашения дает старт допол-
нительному модулю в этой «до-
рожной карте», который будет 
посвящен именно деятельности 
Роспотребнадзора - ведомства, ко-
торое является одним из лидеров 
по количеству проверочных ме-
роприятий в силу своей специфи-
ки, наряду с такими надзорными 
ведомствами, как МЧС, Россель-
хознадзор, Ростехнадзор», - про-
комментировал Михаил Абызов. 
Он также добавил, что в рамках 
реализации «дорожной карты» 
федеральные, региональные и му-
ниципальные надзорные ведом-
ства будут вести согласованную 
политику по внедрению новых 
принципов контроля и надзора, 
и это окажет позитивное влия-
ние на создание благоприятного 
предпринимательского климата 
в Ульяновской области, повы-
сит качество контроля и надзора. 
«Наша задача не только изменять 
объем присутствия контрольно-
надзорных органов в деятельно-
сти экономических субъектов, но 
и изменять само качество кон-
троля и надзора, делая его более 
умным, в первую очередь фокуси-
руя его работу на те объекты, ко-
торые несут потенциально боль-
шой риск для причинения вреда 
и ущерба для общества. Таким 
образом мы реализуем важную 
государственную функцию по 
предотвращению этого ущерба», 
- пояснил министр.

Согласно «дорожной карте» в 
Ульяновской области в настоящее 
время завершается формирова-
ние полного реестра контрольно-
надзорных полномочий, проводит-
ся анализ наличия дублирующих 
функций. Также формируется 
список обязательных требований 
и классификатор нарушений обя-
зательных требований.

«Если говорить о струк-
туре показателей рей-

тинга, то прикладной блок в 
регионе представлен на очень до-
стойном уровне. Сейчас нам не-
обходимо усилить работу по на-
учной составляющей, особенно в 
части продвижения трудов улья-
новских ученых на международ-
ном уровне», - прокомментировал 
первый заместитель председателя 
правительства Ульяновской обла-
сти Александр Смекалин.

Представляя авторскую мо-
дель развития региона в новых 
экономических реалиях на губер-
наторской сессии «Как сделать 
регион инновационным?», глава 
региона Сергей Морозов отме-
тил, что в ближайшие десять лет 
центром сосредоточения всех 
ресурсов и усилий региональной 
команды станет экономика, осно-
ванная на знаниях и технологиче-
ском предпринимательстве.

«Считаю, что сегодняшняя 
наша модель экономического ро-
ста, которую мы реализуем в том 
числе и через привлечение инве-
стиций, в ближайшие десять лет 
изживет себя. Этому есть приме-
ры многих регионов мира. Мы ви-
дим, что некогда большие сбороч-
ные производства закрываются, и 
на их месте наиболее передовые 
регионы создают инновационную 
модель развития. Поэтому в стра-
тегическом плане сегодня самая 
важная задача - диверсифициро-
вать и повысить конкурентоспо-
собность экономики, переведя ее 
в экономику технологического 
предпринимательства с между-
народной кооперацией. Взаимо-
действовать, как это принято во 
всем мире, создавая добавленную 
стоимость не столько в производ-
стве, сколько в разработке новых 
материалов, конструкций, про-
дуктов, компаний», - сказал Сер-
гей Морозов.

Губернатор выделил три но-
вых для региона направления 
инновационного развития: воз-
обновляемая энергетика, биотех-
нологии, а именно электронное 
здоровье, и транспорт будущего.

«Я знаю, что в Бельгии фор-
мирование инновационной 
территории заняло 17 лет. Мы 
ожидаем пройти этот путь бы-
стрее, опираясь на их опыт. Они 
добились производительности 
труда у себя в регионе в три раза 
большей, чем в среднем по Ев-
ропе, и в 20 раз выше, чем, на-
пример, в Ульяновске. Средний 
показатель производительности 
труда на одно рабочее место с 
высокой добавленной стоимо-
стью составляет около 60 тысяч 
евро в год. Именно такие рабочие 
места - основа нашей будущей 
экономики. Каждое созданное в 
регионе рабочее место с высокой 
добавленной стоимостью в обла-
стях исследований и разработок 
(R&D), согласно исследованиям 
мировых ученых, создает вокруг 
3,6 обслуживающих его обычных 
рабочих места. Таким образом, мы 
ожидаем создание нескольких де-
сятков тысяч новых рабочих мест 
в Ульяновской области в течение 
15 лет, каждое пятое из которых 
будет с высокой добавленной 
стоимостью», - подчеркнул Сер-
гей Морозов. 

Напомним, делегация 
Ульяновской области работала на 
форуме несколько дней. Сергей 
Морозов принял участие в пленар-
ном заседании, которое прошло 
под председательством премьер-
министра РФ Дмитрия Медведева. 
Также глава региона посетил экспо-
зиции выставки, представленные 
Ульяновским нанотехнологическим 
центром и ядерно-инновационным 
кластером, и встретился со школь-
никами из Ульяновской обла-
сти, участвующими в программе  
«Иннокидс».

В первой 
чёртовой 
дюжине
стр.   4
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Однако в любом 
случае вопрос обе-

спечения социальных объ-
ектов и в первую очередь 
детских учреждений оста-
ется актуальным и требует 
проработки, ибо на кон по-
ставлено здоровье подрас-
тающего поколения.    

Ради единой цели
Деятельность опера-

торов социального пита-
ния должна находиться в 
тесной связке с местными 
товаропроизводителями, 
заинтересованными уча-
ствовать в системе обе-
спечения школ, детсадов 
и больниц качественной 
продукцией. Такого мне-
ния придерживается руко-
водитель фракции «Еди-
ная Россия» в ЗСО  
Ростислав Эдварс. 

- У нас сегодня нет 
местных производителей, 
готовых в полном объеме 
обеспечить продоволь-
ственную линейку поста-

вок, - констатировал депу-
тат. - Хотя изначально при 
подготовке законопроекта 
«О социальном питании» 
специально закладыва-
лись условия для этого, в 
частности по мясной про-
дукции от наших ферме-
ров. Но, к сожалению, мы 
столкнулись с тем, что они 
не в состоянии поставлять 
качественный товар по 
фиксированной цене и в 
требуемом объеме.

Операторы социально-
го питания уже готовы к 
заключению годовых кон-
трактов (пока контрактная 
система работает в полуго-
довом исчислении). Такой 
подход гарантировал бы 
местным товаропроизво-
дителям стабильность, а 
самим операторам - уве-
ренность. Долгосрочность 
накладывала бы и дополни-
тельную ответственность 
для каждой стороны, в том 
числе и по качеству про-
дукции. Сейчас весь имид-
жевый риск за качество пи-

тания несут на себе именно 
операторы, а поставщики 
эпизодически сдают свои 
товары на лабораторные 
испытания. Помочь в этом 
должен постоянный кон-
троль, который возможно 
обеспечить при условии 
создания логистических 
центров (пунктов) - свое-
образных площадок-хабов, 
куда бы местный произво-
дитель привозил свою про-
дукцию и где надзорные 
органы осуществляли бы 
регулярную проверку на 
качество и безопасность. 

Заинтересованы опе-
раторы и в прямой закуп-
ке молочной продукции у 
региональных фермерских 
хозяйств, минуя различные 
молокозаводы и комбина-
ты. Безусловно, молоко от 
коровы, без всяких добавок 
и прочих «улучшителей», 
скажется как на качестве 
продукта, так и на здоро-
вье  потребителя. Однако 
пока фермеры не готовы 
в тех объемах, которые 

требуются операторам со-
циального питания (а это 
около 5 тонн ежедневно), 
поставлять молоко, ибо 
им гораздо выгоднее и бы-
стрее сдавать все сразу  на 
молочные комбинаты.  

Аналогичная ситуа-
ция и с растениеводческой 
продукцией. Например, 
фермер из Цильнинско-
го района Николай Иль-
мендеев готов сегодня в 
полном объеме покрыть 
потребность операторов 
в качественном местном 
картофеле по доступной 
цене. Но вопрос упирается 
в логистику - нерентабель-
но аграрию каждый день 
развозить свой товар кило-
граммами по школам и дет-
садам, необходим опять же 
некий центр или база. 

Выход на прямые взаимо-
отношения между местными 
товаропроизводителями и 
операторами социального 
питания, по мнению участ-
ников рынка, назрел и тре-
бует разрешения. 

кирилл Шевченко  �

В четверг, 29 октября, состоялось 
очередное заседание Законодательного 
собрания области V созыва.

Думаем, наиболее интересным для 
читателей будет решение депутатов 
поддержать  законодательную ини-
циативу о переводе часовых стрелок 
в Ульяновской области на час вперед. 
Свое решение парламентарии закре-
пили постановлением о внесении в 
Государственную думу РФ в качестве 
законодательной инициативы проекта 
федерального закона, предполагающего 
изменения в статью 5 Федерального за-
кона «Об исчислении времени».

В пояснительной записке к законо-
проекту  говорится, что после введения 
27 марта 2011 года постоянного 2-го 
часового пояса (UTC+4:00) и отмены 
перехода на «летнее» и «зимнее время» 
на территории Ульяновской области 
время отличается от поясного на один 
час. В нашем регионе солнце находится 
в зените в среднем на 46 минут раньше, 
чем в Москве.

В результате произошла потеря све-
тового времени, которое приходится на 
период дневной активности населения. 
Установление «зимнего времени» за-
брало у жителей региона порядка 170 
светлых часов в год. По мнению экс-
пертов, перевод часов на час вперед по-
зволит населению региона эффектив-
нее использовать светлое время суток, 
устранит негативное влияние суще-
ствующего временного несовпадения 
на здоровье граждан.

В законопроекте предлагается уста-
новить дату вступления в силу феде-
рального закона через девяносто дней 
после дня его официального опублико-
вания. Столь длительный срок вызван 
необходимостью оповещения населе-
ния Ульяновской области и соседних 
регионов об изменении часовой зоны.

Также депутаты рассмотрели и 
приняли изменения в бюджет текуще-
го года, распределив дополнительные  
768 миллионов рублей.  Теперь общий 
объем доходов бюджета составляет  
37, 905 миллиарда рублей, расходов - 
43,53 миллиарда. 

На  56,3 миллиона выросли меж-
бюджетные трансферты,  из них  54,7 
миллиона  - субсидии из федерального 
бюджета, которые будут направлены на 
обеспечение условий для людей с огра-
ниченными возможностями. 

Собственные дополнительные дохо-
ды области составили 710 миллионов.  
Их направят  на выплату заработной 
платы в образовательных учреждениях, 
учреждениях здравоохранения и куль-
туры муниципальных образований об-
ласти и на обеспечение граждан мерами 
социальной поддержки. 

Ряд изменений  в главный финан-
совый документ области подразумева-
ет перераспределение средств.   Так, 50 
миллионов  рублей будут направлены на 
реконструкцию незавершенного строи-

парламентский вестник

О «фанфуриках» 
и штрафах 

дАрья СудАревА �

Комиссия Межпарламентской ассамб-
леи при Законодательном собрании по 
вопросам местного самоуправления, 
межмуниципального сотрудничества и 
общественной безопасности обсудила за-
прет продажи спиртосодержащей продук-
ции и несанкционированные парковки  
на газонах. 

Глава администрации Карсунского 
района Владимир Чубаров обратился за 
помощью к депутатам ЗСО. «Болезнь на-
шего района - это продажа спиртосодер-
жащих жидкостей в каждом населенном 
пункте. Мы провели проверки, которые 
показали, что в каждом продовольствен-
ном магазине, киоске и ларьке можно 
купить так называемые «фанфурики». 
Поговорив с предпринимателями, мы вы-
яснили, что, продавая их, они закрывают 
свои убытки в сельском магазине. Несмо-
тря на то что мы обращались и в межрайон-
ную полицию, и в прокуратуру, ситуация 
не меняется, поскольку законодательство 
не предусматривает запрет на продажу не-
пищевой алкогольной продукции», - рас-
сказал Чубаров и выдвинул предложение 
об ограничении продажи спиртосодержа-
щей продукции. 

 Выяснилось, что проблема не обошла 
стороной ни один район. Действующий 
ФЗ-171 «О государственном регулиро-
вании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции» не запрещает продажу спир-
тосодержащих средств, предназначенных 
для использования в медицинских, хозяй-
ственных или косметических целях. А во-
прос об ограничении их продажи уже под-
нят на федеральном уровне. 

По словам работников регионального 
минздрава, только в Ульяновской области 
30% смертельных исходов связаны с упо-
треблением алкогольной продукции, в том 
числе спиртосодержащих препаратов, не 
предназначенных для приема внутрь. Кро-
ме того, с каждым годом растет число забо-
левших желудочно-кишечными заболева-
ниями, а это та самая шлейфовая реакция 
на долговременное употребление таких 
продуктов. «Среднестатистический чело-
век никогда не купит «перчик», а потратит 
деньги на хороший алкоголь. Значит, пьют 
эту отраву в основном бомжи и бедняки. 
Для окружающих это опасные люди, кото-
рые могут сделать все что угодно, лишь бы 
достать деньги и напиться. 

Поэтому такую продукцию нужно од-
нозначно запретить, к тому же повысить на 
нее цену», - прокомментировали депутаты. 

В итоге решено подготовить обраще-
ние к Правительству РФ от ЗСО о запрете 
продажи лекарственных и косметических 
спиртосодержащих жидкостей в продо-
вольственных магазинах и киосках.

Еще одной острой темой стала разра-
ботка поправок в статью  43 Кодекса об-
ласти об административных нарушениях 
«Размещение транспортного средства на 
газоне, детской или спортивной площад-
ке, а равно в границах территории аллеи, 
бульвара, парка, сада или сквера». 

Ежегодно автопарк только Ульянов-
ска увеличивается более чем на 30 тысяч 
единиц. Вместе с тем официально разре-
шенных автостоянок больше не становит-
ся. В результате автотранспорт занимает 
территории, отведенные под озелененные 
участки, места для пешеходов, что вы-
зывает возмущения жителей. Паркуясь, 
водители приводят газоны в безобразное 
состояние. Согласно закону, для автомоби-
листов, паркующихся на газонах, вблизи 
детских площадок и школ, предусмотрена 
административная ответственность, пред-
полагающая немаленький штраф: от 500 
до 5000 рублей для частников, для юри-
дических лиц - от 10 до 50 тысяч рублей. 
Проблема - в составлении правомочных 
протоколов. По словам заместителя главы 
Ульяновска Игоря Буланова, «надо по-
нять, какими средствами фиксировать это 
правонарушение - специализированными 
или с помощью обычной камеры на теле-
фоне. Также важно понять, штрафовать 
собственника автомобиля или того, кто 
им управляет». 

Кроме усиления разъяснительной ра-
боты, предложено провести обучающие 
семинары для представителей администра-
тивных комиссий муниципалитетов, в чьи 
бюджеты и идут соответствующие штрафы.

стр.   3

Социальное питание местного происхождения

На час вперёд!
Законодательная инициатива  
о «переводе стрелок» направлена  
в Госдуму.
тельства здания пансионата для граждан 
пожилого возраста в рабочем поселке 
Языково. Два миллиона -  на строитель-
ство физкультурно-оздоровительного 
комплекса в Димитровграде,  33,2  мил-

лиона - на строительство ФОКа в Ново-
малыклинском районе, 10,5 миллиона  
передадут на подпрограммы «Развитие си-
стемы дорожного хозяйства Ульяновской 
области» и «Стимулирование развития 
жилищного строительства».

В ходе обсуждения бюджетной темы 
вице-спикер ЗСО  Алсу Балакишиева 
указала, что министерство сельского хо-
зяйства области в 2015 году не освоило 
около 30 миллионов рублей, предна-
значенных на ликвидацию несанкцио-
нированных свалок. Это произошло по 
причине отмены результатов аукциона 

по отбору исполнителей мероприятия по 
ликвидации объектов размещения твер-
дых бытовых отходов. Алсу Балакишиева 
потребовала провести служебное рассле-
дование по этому вопросу и представить 
результаты проверки депутатам.   

Из остальных одобренных зако-
нопроектов выделим  принятие во 
втором чтении  закона «Об оценке 
социально-экономической эффектив-
ности проектов нормативных право-
вых актов Ульяновской области, за-
трагивающих вопросы предоставления 
гражданам мер социальной поддержки 
(социальной защиты), и об эксперти-
зе социально-экономической эффек-
тивности нормативно-правовых актов 
Ульяновской области, затрагивающих 
вопросы предоставления гражданам мер 
социальной поддержки (социальной  
защиты)».

Окончательная редакция закона с по-
правками, внесенными вице-спикером  
Игорем Тихоновым, была дополнена по-
ложениями, согласно которым для вне-
сения изменений в действующие законы 
процедура оценки не потребуется, но мо-
жет быть проведена по инициативе раз-
работчика. Это связано в первую очередь 
с необходимостью своевременно приво-
дить законы региона в соответствие с фе-
деральными.

Для новых законопроектов, направ-
ленных на установление какой-либо 
меры социальной поддержки для любой 
категории граждан, такая экспертиза ста-
нет неотъемлемым элементом процедуры 
рассмотрения и принятия.

В нашем регионе солнце 
находится в зените в среднем на 
46 минут раньше, чем в Москве. 
В результате произошла 
потеря светового времени, 
которое приходится на период 
дневной активности населения. 
Установление «зимнего времени» 
забрало у жителей региона 
порядка 170 светлых часов в год
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«Авиастар» получил 
бессрочную лицензию 
на образовательную 
деятельность

Лицензия дает право вести рабо-
ту по программам профессионального 
обучения без отрыва от производства и 
привлечения сторонних организаций. 
Обучение проводится по программам 
профессиональной подготовки, пере-
подготовки и повышения квалифика-
ции. Завершившееся переоформление 
лицензии связано с изменениями на-
звания юридического лица (АО вместо 
ЗАО) и нормативно-правовой базы, 
регламентирующей обучение рабочих 
на производстве. Ранее действующая 
лицензия позволяла готовить рабочих 
только по семи профессиям и строго 
регламентировала минимальный срок 
обучения и начальный присваиваемый 
квалификационный разряд. Сейчас эти 
ограничения сняты.

Теперь АО «Авиастар-СП» может обу- 
чать рабочих по любой заводской про-
фессии, в том числе и по тем професси-
ям, по которым в регионе не проводится 
подготовка. Теперь предприятие не за-
висит в процессе обучения от внешних 
обучающих организаций, а программы 
профобучения еще больше будут «зато-
чены» под специфику производства.

«Ульяновские» авиакомпании 
в январе - сентябре

По данным «Росавиации» «дочка» 
ульяновской авиакомпании «Волга-
Днепр» - «ЭирБриджКарго» сохраняет 
первое место в списке отечественных 
грузовых перевозчиков. За девять меся-
цев и количество перевезенных грузов 
и почты, и грузооборот ABC выросли 
на 20 процентов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Сама 
«Волга-Днепр» снизила тоннаж пере-
возок на 15,8 процента, зато на 6,3 про-
цента увеличила грузооборот и продол-
жает занимать четвертое место в РФ по 
совокупности показателей. Отметим, 
что из пяти крупнейших компаний, обе-
спечивших 82,2 процента рынка переве-
зенного тоннажа и 92,4 - грузооборота, 
ключевые показатели выросли только у 
ABC (оба) и у компании «Волга-Днепр» 
(грузооборот).

Пассажирская Red Wings, пере-
говоры о перерегистрации которой в 
Ульяновске успешно ведет областное 
правительство, за отчетный период на 
17,4 процента увеличила число переве-
зенных пассажиров и на 24,9 процента 
- пассажирооборот. Процент занятости 
пассажирских кресел добавил 6,2 про-
центных пункта. Red Wings занимает 
18-е место в списке 35 российских пас-
сажирских авиакомпаний.   

«Волга-Днепр» получила 
Payload Asia Awards 

Ульяновская авиакомпания «Волга-
Днепр» стала победителем премии 
Payload Asia Awards в номинации «Чар-
терная авиакомпания года». До этого в 
текущем году авиакомпания в составе 
одноименной группы компаний выигра-
ла категорию «За достижения в авиа-
грузовой отрасли» конкурса World Air 
Cargo Awards, стала победителем специ-
альной номинации «За вклад в развитие 
воздушного транспорта России» еже-
годной премии «Крылья России» и была 
признана лучшей чартерной авиакомпа-
нией по итогам голосования в рамках 
ежегодной премии Baltic Air Charter 
Association.

УВАУ ГА подало иск 
«Трансаэро»

ТАСС сообщило, что Ульяновское 
высшее авиационное училище граждан-
ской авиации предъявило иск авиакомпа-
нии «Трансаэро» на 5,65 миллиона рублей 
(согласно данным с сайта Арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области). Иск зарегистрирован 22 октяб-
ря, дата рассмотрения пока не назначена. 
Напомним, общий долг «Трансаэро» перед 
другими кредиторами - банками - вместе 
с лизингом составляет около 250 милли-
ардов рублей. Среди основных кредито-
ров авиакомпании назывались Сбербанк, 
ВТБ, ВЭБ, Газпромбанк, Московский кре-
дитный банк, Новикомбанк, банк «Откры-
тие», МФК и др.

АвИА

Яна Крапивина �

Производство хлебобулоч-
ных изделий в нашем регионе 
осуществляется более чем на 
50 предприятиях. Конкурен-
цию им также составляют 
многочисленные организации, 
для которых хлебопечение не 
является основным видом про-
изводственной деятельности. 

Большой популярностью 
у ульяновцев, например, поль-
зуется продукция собствен-
ного производства торговых 
сетей, изготовляемая в мини-
пекарнях при магазинах. 

Несмотря на то, что мест-
ные производители способ-
ны полностью обеспечить 
жителей области своей про-
дукцией - существующие 
производственные мощности 
позволяют одномоментно 
увеличить производство хле-
ба в 1,5 - 2 раза, - их позиции 
на рынке слабеют. По словам 
руководителя минсельлесхо-
за области Александра Чепу-
хина, доля ульяновских пред-
приятий на региональном 
рынке ежегодно сокращается 
на 10 - 15 процентов, и в не-
которых районах производи-
тели хлебобулочных изделий 
из соседних субъектов уже 
практически полностью вы-
теснили ульяновских. 

Проблема - в качестве 
местной продукции. В част-
ности, в последнее время все 
чаще звучат претензии в адрес 
крупнейшего в области произ-
водителя хлебобулочных из-

Как вернуть рынок хлеба  
региональным производителям
Власти области  
заинтересованы в качественном 
развитии хлебопекарной 
отрасли.

делий - ООО «Ульяновскхлеб-
пром». В этом году в одной из 
социальных сетей жительница 
Ульяновска опубликовала 
фото буханки хлеба с тарака-
ном. Как отмечает Александр 

Чепухин, «до сих пор есть слу-
чаи поступления хлеба с теми 
же тараканами в пакетах». Жа-
луются потребители и на вку-
совые качества хлеба.

- У нас в Палате недавно 
была любопытная информация. 
Жители Нового города обрати-
лись. Сказали, что за хлебом хо-
рошим они ездят, вы не поверите, 
в Чердаклы. Я не буду реклами-
ровать производителя, но по-
купают они его в определенном 
магазине. Почему? Потому что 
этот хлеб очень-очень вкусный, 
- говорит председатель Палаты 
справедливости и обществен-
ного контроля Ульяновской об-
ласти Захар Мисанец.

По словам специалистов, для 
того чтобы обеспечить ульянов-
цев качественной продукцией 
местного производства, необхо-
димо модернизировать произ-
водственные мощности предпри-
ятий хлебопекарной отрасли. 
Подобные планы есть, например, у 
ульяновского «Облпотребсоюза».

- Потребкооперация готова 
разместить современное обо-
рудование - тоннельные линии 
для производства хлеба. Нам 
нужны три линии стоимостью по 
два миллиона евро каждая. Они 

будут производить по 100 тонн 
хлеба в сутки, то есть мы закроем 
все наши потребности, - отмечает 
Александр Чепухин.

Несколько лет назад строи-
тельство в Ульяновске нового 
современного хлебозавода на-
чал агропромышленный холдинг 
«САХО», однако реализовать 
инвестпроект не удалось - компа-
ния обанкротилась, хотя объект к 
тому времени был практически 
готов. На заводе успели устано-
вить оборудование итальянского 
производства, аналоги которого в 
то время были только в Москве и 
Санкт-Петербурге.

- На тот момент там было са-
мое современное оборудование, 

- подтверждает первый замести-
тель председателя правительства 
региона Александр Смекалин. - И 
по факту он практически готов к 
запуску, то есть там по большому 
счету требуются минимальные 
вложения. 

Выяснить, можно ли выку-
пить объект и запустить в экс-
плуатацию, на этой неделе в ходе 
аппаратного совещания облпра-
вительства поручил глава регио-
на Сергей Морозов. 

Двумя днями позднее Алек-
сандр Чепухин специально для 
«Ульяновской правды» пояснил 
тему оборудования, принадле-
жавшего «САХО», и планов по 
развитию хлебопекарной отрас-
ли региона: «Какова судьба того 
итальянского оборудования, я 
понятия не имею. Это оборудо-
вание никого уже не интересует. 
Оно что, эксклюзивное и больше 
в мире такого нет? Сейчас его ни-
кто бесплатно не подарит нико-
му. Оно находится в конкурсной 
массе. Пока мы дождемся торгов 
от конкурсного управляющего, 
оно уже никому не нужно будет. 
Сейчас мы пытаемся понять, на-
сколько возможно купить это 
оборудование и насколько во-
обще это нужно.

При этом мы рассматриваем 
другой вопрос: приобретения 
трех тоннельных линий стоимо-
стью по 2 миллиона евро каждая. 
Они будут приобретены либо в 
Германии, либо в Швейцарии. 
Эти линии закроют 60% потреб-
ности хлеба нашего региона. 
Вероятнее всего, они будут уста-
новлены в Чердаклах: там есть 
площадка хлебозавода, есть все 
коммуникации, есть неплохие 
предложения по рабочей силе. 
Будет создано высокотехноло-
гичное производство: на пред-
приятии будут трудиться при-
мерно 15 человек, которые будут 
получать хорошую зарплату - 
около 40 тысяч рублей».

В этом году в одной из социальных сетей жительница Ульянов-
ска опубликовала фото буханки хлеба с тараканом

В рамках реализации 
указа Президента РФ  
Владимира Путина, 
касающегося 
продовольственной 
безопасности страны, 
в Ульяновской 
области продолжается 
реализация специальных 
экономических мер. 

андрей КОрЧаГин �

Правительство региона активно про-
пагандируют заполнение полок магази-
нов продукцией местного производства. 
Более дешевой, что еще важнее - более 
качественной.

Для улучшения продаж местной про-
дукции и для увеличения ее количества 
на полках магазинов в среду, 28 октября, 
в Новоспасском районе состоялась за-
купочная сессия для «южного куста» 
Ульяновской области.

Оказывается, именно в этих районах 
нашего региона - Николаевском, Ново-
спасском, Павловском, Радищевском, 
Старокулаткинском - на полках местных 
магазинов ульяновская продукция пред-
ставлена наиболее скудно.

- Главная цель сессии - познакомить 
торговлю муниципальных образований 
с нашим местным продуктом, - отметил 
министр сельского хозяйства Александр 
Чепухин. - Для того чтобы они знали, что 
производится в соседнем районе родной 

области, а не привозили продукты из дру-
гих областей. А то не очень хорошо получа-
ется, когда в Павловском и Николаевском 
районах продаются продукты из Пензен-
ской области, а своего, ульяновского, поч-
ти ничего нет. А ведь мы в регионе произ-
водим хорошие, качественные продукты, 
которыми вполне можем обеспечить себя 
сами. На таких вот закупочных сессиях 
мы встречаемся с производителями, по-
могаем им с расширением их рынков сбы-
та. В этом и заключается продовольствен-
ная безопасность.

На закупочной сессии собралось более 
двух десятков производителей, предста-
вивших почти весь спектр продукции: мо-
лочной, овощной,  консервов, пряностей, 
хлеба и хлебобулочных изделий, конди-
терских изделий, пивной и алкогольной 
продукции, круп, колбас и пр.

- Эти сессии мы проводим по несколь-
ко раз в год, и всегда они проходят эффек-
тивно, - считает референт министерства 
сельского хозяйства Олег Тарутько. - 
Люди, наладив вопросы взаимодействия, 
расходятся довольные. Например, на 
прошлой такой сессии решилась пробле-
ма деревянных поддонов. Предприятия 
торговли их раньше выкидывали, пото-
му что девать их было некуда. При этом 
наши производители их закупали, причем 
недешево. Поддоны нужны им для до-
ставки продуктов в магазины. И вот люди 
договорились об обороте этого ранее рас-
ходного материала. 

По словам Олега Тарутько, когда про-
изводитель в одиночку будет искать точки 
сбыта продукции, уйдет много времени и 
сил. А тут региональное министерство в 
рамках развития внутриобластной коопе-
рации организовало такие встречи.

- Наше предприятие специализиру-

ется на производстве пшеничного и ржа-
ного хлеба, - рассказала исполнительный 
директор ООО «Хлебсервис» Татьяна 
Эйцман. - С 2014 года мы стали выпускать 
еще и мелкоштучную булочную продук-
цию, а также кондитерские изделия. В 
год мы производим порядка 700 тонн хле-
бобулочных изделий. Наша продукция 
есть практически на всех прилавках Но-
воспасского района. Мы готовы выйти и 
на ульяновский рынок. Благодаря таким 
сессиям, сделать это будет гораздо проще. 
Ведь здесь присутствуют представители 
торговых сетей, магазинов, частные пред-
приниматели. Для них мы приготовили 
прайс-листы, выставочные образцы, они 
увидят, что мы производим, и в дальней-
шем смогут заключить с нами контракты.

- В Ульяновской области произво-
дится достаточно много качественной 
продукции, - заявил Александр Чепухин. 
- Вот, к примеру, в Новоспасском районе 
мы познакомились с работой двух мест-
ных хлебопекарен. Хлеб отличный, при-
чем при его изготовлении используется 
бездрожжевая технология. То, что сейчас 
многими утеряно. Они загружены на 40 
- 50% и готовы в любое время увеличить 
объемы производства, и тогда их прекрас-
ный хлеб «поедет» в ульяновские детсады 
и школы. Нужно развивать производство 
в муниципальных образованиях, на сель-
ских территориях. Чтобы хлеб везти из 
деревни в город, а не наоборот.

По словам министра, в регионе в рам-
ках работы продовольственной комис-
сии были выделены три значимых про-
екта. Это производство молока, овощей 
и круп. Как минимум до 2020 года они 
будут иметь серьезную государственную  
поддержку.

Голосуем за ульяновское!
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ГеОрГий КузнецОв  �

В прошлом номере (вторник, 
27 октября) мы уже рассказали 
читателям об очередном заседании 
регионального инвестиционного 
совета и о принятых на нем техни-
ческих решениях.

Сегодня, как и обещали, пред-
ставляем рассмотренные и одобрен-
ные советом новые инвестицион-
ные проекты. Важно, что два из трех 
проектов не просто отечественные, 
но - ульяновские. 

Самый европейский
Не прошло и месяца с момента 

подписания стартового соглашения 
(инвестсоглашение заключено еще 
в декабре 2013 года, но из-за украин-
ского кризиса его реализация была 
отложена) о строительстве в пром-
зоне «Заволжье» завода немецкой 
компанией Hermle, а генеральный 
директор зарегистрированного в 
регионе ООО «Хермле-Ульяновск» 
Сергей Иванов уже доложил о пер-
вых шагах.

На ульяновском заводе, кото-
рый, кстати, станет вторым заводом 
компании в мире после собственно 
немецкого, будет проводиться круп-
ноузловая сборка пяти видов фре-
зерных пятиосевых станков (один 
из них обладает и дополнительной 
токарной функцией). Кроме того, 
будут созданы центр по обработке 
и внедрению пожеланий клиентов 
(Hermle подходит к производству 
станков индивидуально, только по-
сле обработки конкретного заказа, а 
не складирует заранее изготовлен-
ную типовую продукцию в ожида-
нии продаж) и ремонтный центр 
для всего модельного ряда компа-
нии. Примечательно, что капремонт 
станков в Ульяновске Hermle соби-
рается начать раньше производства, 
сначала на арендованных площадях. 
Предполагается, что также будет 
создано и производство наклонно-
поворотных столов для станков, но 
его технологию власти Германии 
пока не разрешают к трансферу из-
за тех же санкций.

Добавим, что завод одного из 
поставщиков Hermle - компании 
Schaeffler - находится здесь же, в 
промзоне «Заволжье». 

Инвестиции в проект составят 
как минимум порядка 400 миллио-
нов рублей, на предприятии будет 
создано более 40 рабочих мест с 
зарплатой в 35 тысяч рублей. К 2020 
году налоговые отчисления соста-
вят 56 миллионов, 30,3 из которых 
будут выплачиваться в бюджет ре-
гиона. (Все цифры могут меняться, 
но останутся сопоставимыми с се-
годняшними ценами.) На полную 
мощность - не менее 50 станков в год 
- предприятие выйдет к 2019 году. 

Уже подписаны все земельные 
документы, выделенный участок 
(около фабрики Mars) осмотрен 
генподрядчиком строительства, 
проект здания общей площадью 
6000 кв. м (офисы, шоу-рум, склад, 
бытовые помещения) «посажен на 
местность». По договору строитель-
ные работы займут 15 месяцев. 

Интересно, что представитель 
генподрядчика - московской фир-
мы «Профиль АГ» - в ходе засе-
дания сказал: «Сегодня мы ведем 
строительство объектов в четырех 
регионах и нигде еще не видели та-

кого четкого взаимодействия с ис-
полнительной властью».

Куратором проекта назначен 
первый вице-премьер областного 
правительства Алексей Курбанаев, 
отвечающий за реальный сектор 
развития экономики. Это его дебют 
в плане сопровождения инвестици-
онного проекта.

Самый 
импортозамещающий 
Проект создания предприятия 

по изготовлению измерительного 
инструмента представила генераль-

ный директор димитровградского 
ООО «ГЦ Тулз» Лариса Черевко.

Это единственный в инструмен-
тальной промышленности России 
проект, который сегодня проходит 
согласование в Минпромторге РФ 
для получения финансирования 
через Фонд поддержки промыш-
ленности в категории «Импорто-
замещение». Речь идет о льготном 
пятипроцентном займе на пять лет 
в размере 85 миллионов рублей. 
При этом сам проект стоит куда 
дороже. Согласно бизнес-плану, на 
первом этапе реализации требует-

ся вложить 122 миллиона (именно 
для стартапа и нужна помощь фон-
да), на втором и третьем - по 75 и на 
четвертом - 500 миллионов рублей. 
Кроме того, для первого этапа, на 
котором будет создано 65 новых 
рабочих мест, необходима произ-
водственная площадь в 2000 кв. м 
и линия подачи электроэнергии 
мощностью 254,4 кВт. Налогоот-
числения после начала производ-
ства составят 11,5 миллиона рублей 
в федеральный и 16,9 миллиона  в 
областной бюджеты.  

Технология, по которой «ГЦ 
Тулз» собирается производить ин-
струменты, отечественная. Но при-
меняется пока только в Китае. На 
территории РФ таких производств 
вообще не осталось (в СССР их 
было пять), последнее - в Кирове - 
недавно объявлено банкротом. Не-
обходимость создания предприятия 
видна невооруженным глазом, тем 
более что инициаторы проекта, ра-
ботающие на рынке измерительных 
инструментов с 2001 года и имею-
щие все необходимые государствен-
ные сертификаты, обещают цену на 
30 процентов ниже импортной. 

Производство «ГЦ Тулз» гото-
во запустить через девять месяцев 
после получения денег из Фон-
да поддержки промышленности, 
что ориентировочно произойдет в  
I квартале следующего года. Поэто-
му сегодня компания еще выбирает 
площадку (о строительстве соб-
ственного помещения пока речь не 
идет, рассматривается только арен-
да) - колеблется между портовой 
особой экономической зоной и ин-
дустриальном парком в Димитров-
граде, который будет создан за счет 
федерального финансирования, по-
ложенного моногородам. 

По словам гендиректора Кор-
порации развития Ульяновской 
области Сергея Васина, если фонд 
переведет средства вовремя, то 
альтернативы ПОЭЗ попросту нет 
- именно к концу 2016 года, то есть 
одновременно с окончанием закуп-
ки необходимого для производства 
оборудования (отечественного, бе-
лорусского и китайского), там бу-
дут готовы помещения. Индустри-
альный же парк в Димитровграде 
появится не ранее конца 2017 года… 
Васину возразил губернатор Сер-
гей Морозов, напомнивший, что в 
Димитровграде уже есть промпло-
щадка ДААЗа, где вполне реально 
подыскать необходимое «ГЦ Тулз» 
помещение. «Негоже отнимать у 
города компанию, которая в нем 
родилась и развивалась», - заявил 
глава региона.

Курировать ход реализации 
проекта будет директор АНО 
«Агентство развития Димитров-
града», депутат Законодательного 
собрания по Димитровградскому 

одномандатному избирательному 
округу Олег Гречников. 

Самый ульяновский
Соглашение о реализации инве-

стиционного проекта по созданию 
производственного объединения 
ООО «Планета мебели» Сергей 
Морозов и директор по развитию 
ООО Денис Аналбаев подписали 2 
сентября. «Вес» заявлен солидный - 
800 миллионов рублей. 

Правительство региона предо-
ставляет в аренду земельный уча-
сток площадью не менее шести 
гектаров на промзоне «Заволжье» 
с правом его последующего выку-
па, а компания обязуется вложить 
в проект минимум 450 миллионов 
рублей (только на первом этапе) и 
организовать минимум 250 новых 
рабочих мест (в перспективе - не 
менее 400) со средней заработной 
платой, превышающей среднюю по 
промышленному производству (не 
менее 25 тысяч рублей).

Проект предусматривает соз-
дание комплекса из шести пред-
приятий: трех взаимодополняющих 
мебельных фабрик, предприятия по 
ремонту оборудования, в том числе 
оснащенного ЧПУ, предприятия по 
синтезированию искусственного 
алмаза и предприятия по произ-
водству и обслуживанию алмазного 
инструмента. 

Последние два, скорее всего, 
требуют пояснения. Дело в том, 
что применяемые в мебельной 
промышленности инструменты 
с алмазным напылением сегодня 
импортируются из Италии, Герма-
нии и Китая. При этом ремонт их 
осуществляется только в Москве и 
Санкт-Петербурге. Маркетинг по-
казал, что почти половина из не ис-
пользующих в работе «алмазных» 
инструментов предприятий обла-
сти делают это из-за сложностей с 
сервисным обслуживанием. 

Создание собственной произ-
водственной базы (отечественных 
аналогов, не считая оборонно-
промышленный комплекс, сведе-
ний об аналогичных разработках 
которого попросту нет) в Ульянов-
ске позволит не только принять 
участие в программе импортозаме-
щения, но и перетянуть в регион 
глобальный рынок. 

При общих инвестиционных 
затратах в 880 миллионов рублей 
руководители проекта рассчитыва-
ют получать по 440 миллионов вы-
ручки в год. Региональный бюджет 
при этом будет получать более 24 
миллионов рублей налогов ежегод-
но, местный - по 234 тысячи. 

На 2016 год запланировано 
строительство двух из пяти про-
изводственных корпусов общей 
площадью 10000 кв. м, собственной 
котельной, а также подключение 
к сетям электроснабжения. В 2017 
году будут возведены оставшиеся 
три корпуса (16000 кв. м), начато 
строительство административного 
здания (7200 кв. м) и учебного кор-
пуса (1000 кв. м), устройство подъ-
ездных путей, завоз оборудования и 
пусконаладочные работы. 

Куратором назначен глава 
Корпорации развития предприни-
мательства Ульяновской области  
Руслан Гайнетдинов. 

От Димитровграда  
до Германии 
«Инвестиционное 
крещение»  
Алексея Курбанаева.

ООО «Планета мебели» работает бо-
лее 20 лет и вторым в регионе после 

«Ульяновскмебели» вышло на всерос-
сийский рынок. Теперь - доросло до 

амбициозного инвестпроекта 
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«Именно эта исто-
рия успеха, - подхваты-

вает глава Корпорации развития 
Ульяновской области Сергей 
Васин, - и привлекла нас к «Дега 
Групп», побудив переформа-
тировать промышленную зону 
«Карлинское» в частный «Агро-
парк Дега-Ульяновск».
Для реализации проекта выбрана 
голландская модель агропарка, 
адаптированная к российским 
реалиям. Здесь будут произ-
водиться экологически чистые 
продукты по инновационным 
технологиям для российского 
и китайского рынков. Важная 
деталь - «Дега Групп» будет по-
могать резидентам не только с 

участками и строительством, но 
и с привлечением финансиро-
вания. Как заверил Гантнер, не 
только Сбербанк, но и ряд за-
рубежных фондов уже заявили 
о своем намерении сотрудни-
чать с компанией на территории 
Ульяновской области. 

Одним из первых, «якорных» 
заводов-резидентов станет пред-
приятие по переработке ржи. 
Как отметил министр сельского 
хозяйства региона Александр Че-
пухин, эта культура у нас прак-
тически выпала из севооборота 
из-за отсутствия рынка сбыта, 
хотя является наиболее прием-
лемой для засушливой, южной 
зоны области. Так что появление 

такого завода станет несомнен-
ным плюсом для нас. «Обра-
щаю внимание присутствующих 
здесь  руководителей хозяйств, 
- сказал министр, - в агропарке 
вам дают землю и деньги, строят 
любой перерабатывающий завод. 
Объединившись втроем - вчетве-
ром, вам вполне это по силам, а 
за прибылью дело не станет».

Сразу же после пленарно-
го заседания были подписаны 
два соглашения о намерениях 
по строительству предприятий 
в  «Агропарк Дега-Ульяновск». 
Среди подписантов компания 
по производству осетровой икры 
ООО «КБ «Установки замкну-
того водоснабжения» и компа-

ния по производству городской 
коммунальной техники, коммер-
ческого грузового транспорта 
и городских автобусов, разра-
ботанных на основе новейших 
технологий, ООО «А.З. «МАГ 
МОТОР КОМПАНИ». Общий 
объем инвестиций составит 37 
миллионов евро.

Всего в агрофоруме приня-
ли участие более полутора сотен  
представителей  сетевого ритейла, 
союзов промышленников, круп-
ных фермеров Приволжского 
федерального округа, операторов 
мясной, молочной и других отрас-
лей промышленности России, Вос-
точной и Западной Европы, инве-
стиционных фондов и банков. 

На «круглых столах» участ-
ники обсудили актуальные темы 
агропромышленного комплек-
са Ульяновской области,  наи-
более развитые сегменты и 
те, которые нуждаются в раз-
витии, востребованные виды 
сельского хозяйства, новый 
подход к становлению и виде-
нию агроиндустрии на приме-
ре агропромышленного парка 
«Дега-Ульяновск», партнерство 
агрохолдингов и государства, 
альтернативные источники фи-
нансирования сельскохозяй-
ственного сектора экономики, 
субсидирование со стороны 
государства, вопросы инфра-
структуры в аграрной отрасли. 

Индустриальный парк от «Дега Групп»
стр.   2



8 интервью
Ульяновская правда

www.ulpravda.ru
30 октября 2015

пятница № 152 (23.793)
ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ

www.ulpravda.ru

https://twitter.com/ul_MediaCenter

https://www.facebook.com/ulpravda

https://vk.com/ulpravdanews

ИрИна антонова �

- Сергей Михайлович, много ли 
в Ульяновской области государ-
ственного имущества?

- Ульяновская область владеет сред-
ствами областного бюджета, объектами 
недвижимого имущества, земельными 
участками. У нас зарегистрировано 
право собственности на свыше двух ты-
сяч земельных участков - это большое 
количество и большие площади. Также 
Ульяновская область владеет пакетами 
акций акционерных обществ. Все это 
имущество у нас закреплено либо за об-
ластными учреждениями (их порядка 
400), либо за областными унитарными 
предприятиями (около 30), либо пере-
дано в акционерные общества (также 
около 30). 

А еще есть имущество, которое со-
ставляет казну Ульяновской области. 
Это всего 101 объект недвижимого 
имущества. Все имущество региона 
занесено в реестр областного имуще-
ства, куда входят свыше 6,5 тысячи 
объектов недвижимого имущества, и 
общая его стоимость - свыше 135 мил-
лиардов рублей.

- Какой доход это имущество при-
несло в казну в прошлом году? И для 
сравнения - за последние три года?

- В прошлом году бюджет области 
получил около 90 миллионов рублей 
дохода от использования своего иму-
щества. Это в основном продажа, аренда 
земельных участков и объектов недви-
жимости. Но если посмотреть в преды-
дущие годы, то в 2013 году такой доход 
составил порядка 50 миллионов рублей, 
в 2012 году - порядка 70 миллионов. То 
есть у нас все-таки возрастает доход от 
использования областного имущества. 
Прежде чем продать имущество, земель-
ные участки, мы каждый год формируем 
прогнозный план приватизации, кото-
рый в течение года может пополняться 
дополнительными объектами недвижи-
мости, земельными участками.

- Поскольку вы коснулись вопроса 
приватизации, то скажите, сколь-
ко в этом году было приватизиро-
вано госимущества?

- В этом году реализация прогноз-
ного плана у нас продолжается, еще не 
все, что было запланировано, привати-
зировано. А приватизируются только 
те объекты недвижимости, которые со-
ставляют казну. Я говорил ранее, что у 
нас в казне областного имущества 101 
объект, из них 35 объектов мы вклю-
чили в прогнозный план приватизации 
этого года. И они сейчас у нас расторго-
вываются - идут торги. Торги проходят 
в открытой форме, чтобы о них знало 
все население Ульяновской области, и 
все юридические и физические лица, 
которые желают, могли участвовать в 
торгах. 

- Приватизация - это передача в 
частные руки. Что мы готовы про-
дать из госимущества?

- Большинство из этих 35 объектов 
- это объекты госимущества, которые 
расположены не на территории города 
Ульяновска, а в районах, и они очень 
давнего времени постройки, поэтому 
их продажа выгодна людям, живущим в 
деревнях, когда  из полуразрушенного 
магазина или какого-то здания новый 
хозяин делает хороший магазин либо 
производство. Сразу скажу, что по-
луразрушенным объект стал не из-за 
того, что департамент госимущества не 
уследил за ним. Большинство имуще-
ства казна получила в результате пере-
дачи из федеральной собственности. 
Какое-то имущество, необходимое для 
использования, мы закрепили за на-
шими областными предприятиями, за 
нашими учреждениями, а вот остав-
шееся составляет казну области, оно-
то как раз и реализуется. И я вижу, что 
то имущество, которое у нас реализо-
вано, в настоящий момент благодаря 
вложениям предпринимателей начина-
ет работать по-новому. 

- В каких районах идет реализация 
имущества и какого?

- Во всех. В настоящий момент у нас 
объявлены торги по реализации иму-
щества в Майнском районе и в городе 
Инзе. Так, в Майне выставлены на про-
дажу два магазина, которые тоже нам до-
стались из федеральной собственности, 
когда-то они принадлежали федераль-
ным лесхозам. Эти магазины давно не 
эксплуатируются, но в скором времени 
там появится, я думаю, новый собствен-
ник. А в Инзе реализуется администра-
тивное здание. Уже могу сказать, что на 
него поданы заявки. 

- Как дорого продается такое иму-
щество? Выгодно ли области его 
продавать?

- Однозначно выгодно. Имущество 
продается по рыночной стоимости, ко-
торая определяется на торгах, то есть за 
сколько купят. Но начальная стоимость 
- это оценочная стоимость. Оценку за-
казываем  у независимых экспертов, 
которые выдают нам отчет. Дальше 
есть несколько этапов приватизации. 
Первый этап, как я говорил, - открытые 
торги.  Приходят физические, юридиче-
ские лица. Если за данную цену его не 
приобретают, у нас появляется вторая 
возможность публичного предложе-
ния, в результате которого стоимость 
имущества может снизиться до 50 про-
центов. И здесь уже находится будущий  
собственник.

- А план приватизации на следую-
щий год уже известен?

- Проект прогнозного плана изве-
стен. В настоящий момент он невелик. 
Почему? Как я уже говорил, 35 объектов 
у нас расторговываются в этом году. Те, 
которые не будут проданы, мы включим 
дополнительно в план на 2016 год. И, 
кроме этого, есть некоторое имущество  
для продажи, для включения в прогноз-
ный план приватизации. Отмечу, что 
перед продажей у нас все имущество 
должно быть оформлено, то есть на каж-
дый объект недвижимости должен быть 
технический и кадастровый паспорта, 
на каждый земельный участок под объ-
ектом недвижимости тоже должен быть 
кадастровый паспорт. И только после 
оформления каждого объекта недвижи-
мости мы включаем его в прогнозный 
план. Так же и на следующий год. Так 
что, я думаю, у нас и следующий про-
гнозный план в течение года будет до-
полнен не один раз.

- Цели, как можно больше про-
дать, нет?

- Однозначно, такой цели нет, пото-
му что все-таки имущество Ульяновской 
области в первую очередь должно ис-
пользоваться на благо региона. То есть 
подавляющее большинство облимуще-
ства  закреплено за нашими исполни-
тельными органами власти, за област-
ными учреждениями, предприятиями. 

Напомню, мы  же продаем не только 
имущество, но и пакеты акций предпри-
ятий. И зачастую население задает такой 
вопрос: зачем же вы продаете предприя-
тия? В первую очередь мы смотрим на 
его деятельность. Если оно действитель-
но хорошо работает, если оно приносит 
прибыль, если оно необходимо для реа-
лизации полномочий Ульяновской об-
ласти, то его пакеты акций не продаются. 
Есть социально значимые предприятия, 
их пакеты акций тоже не продаются. То 
есть мы рассматриваем полностью дея-
тельность предприятия, и только после 
этого принимается решение о реализа-
ции пакетов акций АО.

- Какие госпредприятия рента-
бельные, какие - нет?

- Из наших 33 акционерных об-
ществ 19 сработали за прошлый год с 
прибылью. Я думаю, это очень хорошо. 
Ситуация с каждым годом улучшается. 
Годом ранее таких прибыльных хозяй-
ствующих обществ было 11. И общая 
прибыль наших всех областных пред-
приятий у нас тоже увеличилась при-
мерно на 80 процентов и составила по-
рядка 200 миллионов  рублей. Это тоже 
большая цифра. 

- А если смотреть по отраслям, 
где самые рентабельные госпред-
приятия?

- В Ульяновской области издав-
на самые рентабельные предприятия 
были в сельскохозяйственной отрас-
ли. И самое лучшее наше предприятие 
- это АО «Тепличное», оно с каждым 
годом увеличивает свои обороты, по-
лучает все большую и большую при-
быль. Но эти денежные средства не 
просто передаются правительству как 
дивиденды, а вкладываются в улучшение  

инфраструктуры самого предприятия.
- Как вы считаете, стоит ли ме-
нять систему управления гос-
имуществом? Эффективна ли дей-
ствующая модель?

- Я думаю, нужно не менять систе-
му управления имуществом, а просто 
ее совершенствовать. Время не стоит на 
месте: меняется федеральное законода-
тельство, мы придумываем все новые и 
новые методы управления имуществом. 
И она у нас действительно с каждым го-
дом совершенствуется. Совсем недавно 
мы приняли новый порядок ведения ре-
естра областной собственности. Теперь 
мы фотофиксируем каждый объект не-
движимости. Таким образом действи-

тельно лучше управлять имуществом, 
осуществлять его сохранность. Кроме 
того, списки всего нашего областного 
имущества  будут размещены на спе-
циализированном сайте департамента 
госимущества, чтобы физические и 
юридические лица знали, каким иму-
ществом обладает Ульяновская область. 
Также совершенствуется управление 
не только самими объектами недвижи-
мости, но и управление государствен-
ными предприятиями, акционерными 
обществами. У нас в этом плане сде-
лана громадная работа. Губернатор 
Сергей Иванович Морозов поручил 
нам еще год назад заняться данным во-
просом, чтобы улучшить деятельность 
руководителей областных унитарных 
предприятий и акционерных обществ, 
улучшить эффективность управления 
акционерными обществами, и мы внес-
ли ряд изменений в управление. Теперь 
в каждом АО появились долгосрочные 
стратегии управления. Кроме этого, 
появились годовые планы деятельности 
на каждое акционерное общество, на 
каждое областное предприятие. Также 
у нас кардинально изменилась система 
оплаты руководителей АО. Если раньше 
руководитель просто получал заработ-
ную плату независимо от того, приносит 
предприятие прибыль или нет, то сейчас 
мы внедрили принцип мотивации, то 
есть мы определили ключевые показа-
тели деятельности. Если предприятие 
не выполняет данные экономические, 
отраслевые показатели, то директор 
недополучает заработную плату, либо 
получает маленькую. Есть также у нас 
коэффициенты депримирования, если 
наше хозяйствующее общество скати-
лось ниже прибыли, которая установле-
на программой, стратегией.

Хочу также напомнить, что у нас 
кардинально изменился Земельный ко-
декс РФ. С 1 марта вступила в действие 
его новая редакция, согласно которой 
управление земельными участками, на 
которых не разграничена госсобствен-
ность, передалось поселениям, где нет, 
в отличие от районов, ни специалистов, 
ни оборудования. И в связи с этим гу-
бернатором было принято решение 
передать эти полномочия на уровень 
субъекта Российской Федерации. И с 
2016 года управлять всеми земельными 
участками, государственная собствен-
ность на которых не разграничена, будет 
департамент госимущества, поэтому 
вносятся изменения во все нормативно-
правовые акты.

- То есть у вас появляются допол-
нительные полномочия, дополни-
тельная нагрузка?

- Вы знаете, главное не допол-
нительная нагрузка, а чтобы система 
управления имуществом, как мы с вами 
говорили,  совершенствовалась и со-
вершенствовалась. И главное - это не 
облегчить работу чиновников, а сделать 
так, чтобы все государственные, муни-
ципальные услуги были более доступны 
для граждан. Я думаю, это самое главное 
в управление нашим государственным 
имуществом.

Какой должна 
быть система 
управления 
госимуществом?

Вопрос об эффективности 
использования активов, находящихся 
в государственной собственности, 
традиционно остается в числе 
дискуссионных. Разговор о том, 
стоит ли менять систему управления 
госимуществом, состоялся  
в студии ИД «Ульяновская правда»  
с  заместителем министра 
экономического развития - директором 
департамента государственного 
имущества и земельных отношений 
Ульяновской области Сергеем Мишиным.
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В вопросе 
подготовки 
инженерных 
кадров учебные 
заведения региона 
все активнее 
взаимодействуют с 
IT-сообществом. 

алёна Дамбаева �

Дефицит высококвалифици-
рованных специалистов в такой 
динамичной сфере, как IT, был 
всегда, однако с каждым годом 
острота проблемы растет. 

На прошлой неделе вопросы 
подготовки кадров для отрасли 
вновь оказались в центре особого 
внимания. В частности, этой теме 
было посвящено заседание обще-
ственного экспертного совета по 
развитию информационных техно-
логий, которое 23 октября провел 
глава региона Сергей Морозов. 

Не хочу учиться…
По словам губернатора, ухуд-

шению ситуации могут способ-
ствовать две вещи.

- Во-первых, молодежь не го-
рит желанием учить информати-
ку и, соответственно, поступать 
на технические специальности. 
Во-вторых, качество обучения, 
прежде всего на уровне школ, 
нас по-прежнему не удовлетво-
ряет, - заявил Морозов. - Приве-
ду несколько цифр. В прошлом 
учебном году из 27 с лишним ты-
сяч выпускников школ ЕГЭ по 
информатике сдавали всего 507 
человек. Средний балл, который 
они показали, был крайне невы-
соким - 51,88 процента.

Вместе с тем глава регио-
на отметил, что в этом году уже 
принят ряд мер по решению про-
блемы подготовки специалистов  
IT-сферы. Так, в регионе откры-
лись детско-юношеская инже-
нерная академия УлГТУ и центр 
развития школьников «Код 
успеха», где учащиеся получают 
знания по математике, информа-
тике, программированию. В 2016 
году 180 учителей информати-
ки пройдут курсы повышения 
квалификации. Кроме того, по 
словам губернатора, в следую-
щем году планируется запустить 
проект по созданию на базе школ 
сети компьютерных клубов.

- Мы рассматриваем детско-
юношескую академию как один 
из элементов в развитии системы 
непрерывного инженерного об-
разования. Цель, которую пре-
следует УлГТУ, - это мотивация 
школьников на получение инже-

В Европе отменён 
сотовый роуминг  

Страны Евросоюза договорились 
о полном запрете на взимание оплаты 
за роуминг в своих мобильных сетях. 
Таким образом, с 15 июня 2017 года 
запрещено взимание дополнительной 
оплаты за звонки, отправление SMS 
и использование мобильного Интер-
нета в роуминге как на территории 
всех 29 стран, входящих в ЕС, так и 
на территории так называемой Евро-
пейской экономической зоны, в кото-
рую, помимо стран ЕС, также входят 
три страны из Европейской ассоциа-
ции свободной торговли - Исландия, 
Норвегия и Лихтенштейн. Отмена 
мобильного роуминга коснется лишь 
пользователей сотовых операторов 
одной из стран (31 страна), вошедших 
в зону действия нового закона. Гостям 
Евросоюза, чтобы воспользоваться 
преимуществами нового безроумин-
гового пространства, придется по при-
бытии приобрести местную sim-карту.

Минэкономразвития 
назвало самые 
востребованные 
электронные площадки

Ведомство опубликовало ре-
зультаты мониторинга применения 
федерального закона о контрактной 
системе в сфере госзакупок за I  - III 
кварталы 2015 года. Согласно прове-
денному анализу, наиболее востребо-
ванными электронными площадками 
в данной сфере стали электронная 
площадка России «РТС-тендер» и 
площадка Сбербанка, которым при-
надлежит 28 и 39% рынка. В опубли-
кованных результатах отмечается, что 
использование электронных площа-
док позволило на 17% (более 30 млрд 
рублей) повысить уровень экономии 
бюджетных средств при осуществле-
нии закупок, а также на 38% (около 
120 млрд рублей) увеличить объем 
закупок, осуществляемых у субъектов 
малого предпринимательства и соци-
ально ориентированных некоммерче-
ских организаций.

В ульяновских школах 
пройдёт единый урок 
безопасности в сети 
Интернет

Инициатором его проведения 
стала временная комиссии Совета 
Федерации РФ по развитию инфор-
мационного общества. Мероприятие 
состоится при поддержке Минобрна-
уки России 30 октября. В этот день 
предполагается в форме обсуждения 
и практикума объяснить учащимся 
основные правила предотвращения 
киберугроз. В настоящее время в 
ульяновских школах организованы 
мероприятия, приуроченные к Все-
российскому единому уроку по без-
опасности в сети Интернет. В част-
ности, с 23 по 30 октября проходит  
IV Всероссийский онлайн-чемпионат 
«Изучи Интернет - управляй им!». 
Кроме того, до 15 ноября продлится  
II Международный квест по цифро-
вой и медиаграмотности «Сетевичок», 
все задания которого связаны с темой 
интернет-безопасности и правил по-
ведения в Сети.

Viber перенёс свои 
серверы в Россию

Администрация популярного мес-
сенджера выполнила требования за-
кона «О персональных данных» и пе-
ренесла серверы, на которых хранятся 
номера телефонов, логины и пароли 
российских граждан на территорию 
РФ. Напомним, вступивший в силу 
с 1 сентября закон обязывает хранить 
персональные данные россиян на 
территории РФ. Сайты нарушителей 
закона на основании решения суда 
будут вноситься Роскомнадзором в 
специальный реестр и в случае отказа 
устранить нарушение - блокировать-
ся. Законом также предусмотрено, что 
Роскомнадзор будет проводить про-
верки компаний на предмет соблю-
дения закона и в случае выявления 
нарушения выпишет предписание 
о необходимости его устранения, на 
что отводится до полугода. По реше-
нию суда на нарушителя также может 
быть наложен штраф.

Проекты интернет-
агентств региона 
стали призерами 
всероссийского 
конкурса «Золотой 
сайт-2015».

ева Штерле �

«Золотой сайт» - старейший 
конкурс интернет-проектов в 
России. С 1997 года независи-
мое жюри конкурса заветные 
статуэтки золотого Киберма-
стера вручает наиболее достой-
ным проектам. 

В 2015 году конкурс расши-

рил список номинаций и состав 
жюри. В него вошли более 100 
экспертов интернет-отрасли и 
представителей известных рос-
сийских и мировых компаний. 
Всего на конкурс было подано 
более 1600 интернет-проектов, 
победители определялись в 74 
номинациях.  Неделю назад, 22 
октября, в Москве состоялась 
церемония награждения призе-
ров и лауреатов.

По итогам состязаний в 
число лучших вошли четыре 
проекта ульяновских компа-
ний. Среди них сразу две разра-
ботки ульяновской компании 
ITECH.group: проекты ресур-
сов для школ иностранных 
языков  ALIBRA SCHOOL 

и для госпитального центра 
сети поликлиник «Семейный 
доктор» - были признаны луч-
шими в номинациях «Сайт 
образовательного учреждения 
для взрослых» и «Сайт меди-
цинского учреждения».

В номинации «Сайт в ин-
дустрии гостеприимства» по-
бедил ресурс ресторанного 
проекта Records Music Pub, 
разработанный в веб-студии 
Colary. Проект еще одно-
го ульяновского интернет-
агентства MST Digital Agency 
- сайт для радиостанции «Се-
ребряный дождь» - занял 
второе место в номинации 
«Развлекательный ресурс ме-
диапортал».

Четыре золотых Кибермастера уехали в Ульяновск

Компания ITECH.group 
получила на конкурсе сра-
зу две награды

Со школьной скамьи… 

нерного образования различной 
направленности. Я имею в виду 
энергетический и строительный 
факультеты и, конечно, факуль-
тет информационных систем 
и технологий, - отметила про-
ректор по работе с молодежью 
вуза Татьяна Стенина. - Сейчас 
в академию вовлечены дети с 
самого раннего возраста. Так, 
на площадке лицея на улице 
Радищева сегодня уже действует 
так называемая архитектурно-
строительная школа, в которой 
занимаются дети с пяти лет. 

От азов к мастерству
Особое внимание политех 

уделяет работе со старшекласс-
никами. Напомним, в этом году в 
Заволжском районе в лицее при 
УлГТУ открылись специальные 
классы, в которых ребятам, помимо 
основных предметов, преподают 
компьютерную графику, 3D-моде-
лирование и робототехнику.

- Сейчас мы работаем над 
решением новой, интересной 
задачи по созданию IT-лицея в 
стенах университета. Мы плани-
руем, что с 1 сентября 2016 года 
у нас будет пять классов по 125 
человек, - сообщил проректор 
по дистанционному и дополни-
тельному образованию УлГТУ 
Александр Афанасьев. - В лицее 
предполагается использовать 
инновационные педагогические 
технологии, связанные именно 
с IT-отраслью. Это индивиду-
альное и коллективное проекти-
рование, активное программи-
рование, участие в реализации 
научных проектов технического 
университета. 

Работают со школьниками и 
другие ульяновские вузы. Так, в 
педагогическом университете раз 
в неделю проходят занятия супер-
компьютерной академии. Учени-

ков 5 - 7 классов здесь знакомят с 
основами программирования на 
примере языка программирова-
ния с графическим интерфейсом 
Scratch, ребят постарше обучают 
3D-моделированию и програм-
мированию на С++.

- Сегодня практически каж-
дый университет реализует в той 
или иной степени хорошие, инте-
ресные программы и активно вза-
имодействует с IT-сообществом, 
- подчеркнул генеральный ди-
ректор Ассоциации развития 
информационных технологий 
Валерий Костин.

Впрочем, активности отдель-
ных вузов недостаточно - в рам-
ках заседания экспертного сове-
та правительство Ульяновской 
области и региональные вузы 
заключили соглашение о сотруд-
ничестве в сфере кадрового обе-
спечения IT-отрасли.

- В соответствии с этим со-
глашением мы сможем коор-
динировать спрос компаний 
региона на IT-специалистов с 
предложением наших ведущих 
учебных заведений. Это значит, 
что IT-компании будут обеспече-
ны кадрами, а регион - хорошими 
рабочими местами и налоговыми 
поступлениями, - прокомменти-
ровал глава региона.

Как управлять  
IT-проектами

Представители IT-сооб-
щества, присутствовавшие на 
заседании, позитивно оценили 
подписанный документ. Как 
заметил заместитель директо-
ра компании SimbirSoft Олег 
Власенко, работа по развитию 
кадрового потенциала должна 
вестись на всех уровнях. Сами 
айтишники, к слову, не первый 
год реализуют собственные 

обучающие программы. К при-
меру, на базе той же SimbirSoft 
с 2012 года действует площадка  
IT-Place, где на бесплатной осно-
ве получают знания как действу-
ющие специалисты компании, 
так и студенты, и выпускники 
вузов. В этом году представите-
ли ульяновского IT-сообщества 
совместно с правительством ре-
гиона решили организовать цикл 
тренингов с участием ведущих 
специалистов страны. Первый из 
шести тренингов, темой которого 
стало управление IT-проектами, 
прошел в середине октября.

- Количество желающих 
пройти обучение превысило все 
наши ожидания. В итоге в меро-
приятии приняли участие 132 
человека от 40 компаний, - рас-
сказал директор учебного центра 
«Мастер информационных тех-
нологий» Павел Макаров. - На 
втором и последующих тренингах 
будет выделена бесплатная квота 
для преподавателей вузов. Эти 
люди потом смогут ретранслиро-
вать знания своим студентам.

Также в ходе заседания со-
стоялась презентация проек-
та «Дом Интернета» на базе  
УлГТУ. Целью проекта является 
создание новой схемы взаимо-
действия инженерного вуза и  
IT-кластера, позволяющей во-
влечь в реализацию Националь-
ной технологической инициати-
вы высшие учебные заведения и 
IT-компании региона независимо 
от их масштаба и специализации. 
По словам первого проректора, 
проректора по научной работе 
УлГТУ Надежды Ярушкиной, 
киноконцертный зал «Тарелка» 
после полноценной реконструк-
ции сможет использоваться как 
элемент инфраструктуры систе-
мы непрерывного инженерного 
образования региона. 
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В этом году на 
ульяновском 
рынке 
появился 
новый 
продукт - 
полба. Это 
зерновая 
культура, 
считающаяся 
прародителем 
современной 
пшеницы 
и кладезем 
витаминов. 

Василиса КрасноВа �

Небольшое сенгилеев-
ское предприятие научи-
лось не только выращивать 
этот злак, но и делать из 
него макароны, выпечку и 
другую продукцию. О под-
водных камнях такого про-
изводства «УП» рассказал 
коммерческий директор 
компании «Дед Сенгилей» 
Дмитрий Шишков.

- Насколько я знаю, 
«Дед Сенгилей» - един-
ственная компания в 
нашем регионе, кото-
рая занимается полбой. 
Почему вы выбрали эту 
нишу?

- Мой отец много лет 
занимается переработкой 
сельхозпродукции. У нас в 
Сенгилеевском районе есть 
своя мельница и пекарня. В 
этом году нам в руки впер-
вые попала крупа полба, 
мы попробовали ее, и нам 
понравилось. Мы решили 
поэкспериментировать - 
перемололи ее в муку, из 
которой потом сделали ма-
кароны, выпечку. Летом я 
каждый день ел изделия из 
полбы. Продукция, на наш 
взгляд, получилась достой-
ная, и мы решили заняться 
выращиванием этой куль-
туры - в сентябре этого года 
собрали первый урожай. 

- Насколько вообще 
распространена пол-
ба в России? Не было 
ли у вас проблем с се-
менами? 

- В советское время в 
нашей стране хозяйства 
отказались от выращива-
ния полбы из-за низкой 
рентабельности культуры, 
но какие-то хорошие люди 
все же сохранили этот злак. 
Недавно полбу активно на-
чали возделывать в Татар-
стане и других регионах, 
поэтому с семенами проб-
лем не было. 

- Если сравнивать с 
пшеницей, насколько 
прихотлива эта куль-
тура? В чем ее плюсы и 
минусы?

 - Вообще, полба счита-
ется прародительницей со-
временной пшеницы. Это 
первозданный продукт, соз-
данный самой природой. В 
отличие от современной 
пшеницы полба очень не-
прихотлива. Так как ли-
стья имеют густое куще-
ние, а зерна плотно укрыты 
несколькими слоями, она 
естественным образом за-
щищена от вредителей. 
Поскольку они ее не едят, 
получается, что нет смысла 
в обработке посевов пести-
цидами. За счет этой своей 
шелухи полба также со-

храняет больше полезных 
микроэлементов. Однако 
большое количество зер-
новой шелухи - около 40% 
- делает нерентабельным 
ее выращивание в про-
мышленных масштабах. 
Да и в целом урожайность 
этой культуры ниже, чем у 
пшеницы.

- Какой урожай собра-
ли вы? 

- Честно говоря, первый 
блин комом получился. У 
нас большой опыт в пере-
работке сельхозпродукции, 
а в выращивании мы пока 
дилетанты. Плюс пого-
да подвела - в июне была 
сильная засуха. Засеяли 
мы 40 гектаров. С каждого 
собрали по 10 центнеров, 
хотя при соблюдении всех 
технологий можно собрать 
в разы больше. Но мы из-
влекли для себя урок и в 
следующем году постара-
емся исправиться. 

- Вы сказали, что уро-
жай оказался более 

скромным, чем вы пла-
нировали. Хватит ли 
вам этих запасов до 
следующей осени?

- Не хватит, будем поку-
пать в соседних регионах. 
Также в следующем году 
мы планируем увеличить 
площадь посевов. 

- Какой у вас объем ин-
вестиций в проект? Как 
быстро вы планируете 
окупить вложения? 

- Изначально было по-
трачено, наверное, около 1 
млн рублей. Сейчас расши-
ряем ассортиментную ли-
нейку, что требует допол-
нительных вложений. Мы 
рассчитываем, что проект 
окупится за два года. 

- Что оказалось наибо-
лее затратным: обору-
дование, семена, тех-
ника?

- Наверное, семена и 
выращивание урожая. У 
нас нет своей сельхозтех-
ники, мы брали в аренду. 

- Какой ассортимент 
продукции вы выпу-
скаете сейчас и что 
планируете добавить к 
этому списку?

- У нас сейчас три ас-
сортиментные позиции. 
Это крупа, мука из полбы 
и макаронные изделия. В 
планах - изготовление дро-
бленой крупы для варки в 
пакетах, потому что это бы-
стрее, проще. Обычно пол-
бу варят примерно 40 ми-
нут. Дробленая готовится 
в два раза быстрее - около 
20 минут. Потом мы хотим 
сделать хлопья из полбы, 
мюсли, может быть. Что 
касается макаронных из-
делий, оказалось, что люди 
хотят спагетти. 

- В Ульяновске вы един-
ственные, кто занима-
ется полбой, а вообще 
конкуренты в России у 
вас есть? И пользуется 
ли эта продукция спро-
сом у россиян?

- Конкуренты есть, 

спрос тоже. Это направле-
ние достаточно трендовое, 
потому что здоровое пи-
тание в России сейчас на-
бирает популярность. При 
этом полба может заинте-
ресовать совершенно раз-
ные группы людей. Она по-
лезна людям, страдающим 
от лишнего веса, так как в 
ее составе содержится ви-
тамин B6, содействующий 
нормальному, равномерно-
му усвоению жиров, а так-
же выводу избыточного хо-
лестерина из организма. Ее 
могут употреблять в пищу 
диабетики. Продукты из 
полбы способствуют сни-
жению уровня сахара и хо-
лестерина в крови. Кроме 
того, полба почти не содер-
жит клейковины, а значит 
вещества под названием 
«глютен», которое присут-
ствует в большинстве зла-
ковых и нередко вызывает 
аллергические реакции. 
Полба тонизирует сердце 
и сосуды, благотворно дей-
ствует и на эндокринную 
систему, и на пищеварение.

- Какие каналы сбыта 
вы используете? 

- В Ульяновске мы со-
трудничаем с торговой 
сетью «Гулливер» и мага-
зинами «Зеленая улица». 
В других регионах продук-
цию тоже можно найти в 
некоторых магазинах здо-
рового питания, а также она 
есть в интернет-магазинах. 

- Сколько продукции вы 
производите в месяц, 
есть ли резерв для уве-
личения?

- Сейчас мы перераба-
тываем около 5 тонн полбы 
в месяц. Готовы наращи-
вать мощности, если у нас 
появятся новые клиенты и 
партнеры. 

- Я знаю, что на форуме 
«Сделано в Ульяновске» 
вы раздали региональ-
ным пекарням муку 
на пробу. Получили ли 
вы обратную связь от 
кого-то из них?

- Мы не только на фо-
руме это делали. Пекар-
ням, которым мы постав-
ляем пшеничную муку, мы 
тоже дали немного на про-
бу. Уже есть положитель-
ные отзывы. Вообще мы 
активно ищем сбыт муки 
именно по пекарням, пото-
му что на практике выпеч-
ка получается очень вкус-
ной. Мы недавно отвезли 
в «Фермерскую лавку» на 
пробу хлеб из полбы - они 
сказали, что эта позиция 
им точно интересна. В 
ближайшее время продук-
ция должна появиться на 
полке. Кстати, на форуме 
мы предлагали посетите-
лям выставки попробо-
вать хлеб и кашу из полбы. 
Люди говорили, что вкус 
этих продуктов знаком им 
с детства. К сожалению, 
это заблуждение: он не мо-
жет быть им знаком с дет-
ства - полба не возделыва-
лась у нас долгое время. 
Но мы сделали вывод, что 
это на подсознательном 
уровне работает генети-
ческая память. Учитывая, 
что несколько поколений 
наших предков ели эту 
крупу, ее вкус кажется нам 
знакомым. 

- Каковы ваши впечат-
ления от прошедшего 
форума в целом?

- Мне очень понрави-
лась дружественная атмос-
фера форума. Это прекрас-
ная площадка для того, 
чтобы познакомиться с по-
тенциальными партнера-
ми. Да и просто было очень 
приятно видеть большое 
количество предприятий, 
мелких и крупных, кото-

рые производят продук-
цию в родной области. Я 
бы туда водил школьные 
экскурсии, чтобы воспиты-
вать патриотизм, любовь к 
области. 

- «Дед Сенгилей» по-
бедил в номинации 
«Новый продукт 
Ульяновской области» 
и получил сертификат 
на сумму 200 тысяч 
рублей на продвижение 
своей марки. Уже со-
ставили план реклам-
ной кампании?

- Я составил план так, 
как я его вижу, и отдал 
профессионалам на рас-
смотрение. Надеюсь, что 
уже в ближайшее время мы 
приступим к его реализа-
ции. Для вывода на рынок 
нового продукта это просто 
суперподдержка. На пер-
вых порах реклама очень 
важна, но она стоит дорого. 
Нам удалось своими сила-
ми наладить производство, 
но на продвижение пока не 
хватало средств. 

- Последний вопрос: по-
чему вы выбрали назва-
ние «Дед Сенгилей»?

- Темой моей дипломной 
работы была разработка и 
внедрение комплекса мар-
кетинга на предприятии. 
Я решил применить все, 
чему меня учили пять лет, 
на бизнесе отца. Он тогда 
пробовал запустить произ-
водство ржаных макарон. 
Для того чтобы сделать 
продукт узнаваемым, нуж-
на была торговая марка. 
«Дед Сенгилей» - это соби-
рательный образ, который 
возник у меня в голове. Это 
старец, который чтит рус-
ские традиции, который 
силен не по годам, потому 
что ведет здоровый образ 
жизни. Он вызывает до-
верие. Несмотря на то, что 
макароны не пошли, мы 
решили не отказываться от 
названия «Дед Сенгилей». 
Оно нам очень нравится. Я 
мечтаю найти седовласого 
старца в Сенгилеевском 
районе, который стал бы 
лицом нашего бренда.

«Дед Сенгилей» 
ищет лицо бренда
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Ульяновцев 
зовут на съезд 
предпринима-
телей 
«Слобода»
С 13 по 14 ноября 
2015 года на тер-
ритории парк-отеля 
«Архангельская 
слобода» состоится 
десятый межрегио-
нальный бизнес-форум 
«Слобода». Мероприя-
тие направлено на 
знакомство предпри-
нимателей региона, на-
лаживание устойчивых 
связей между бизнес-
менами, демонстра-
цию возможностей, 
которые существуют 
для развития предпри-
нимательства в регио-
нах и на федеральном 
уровне. Предполагает-
ся, что в съезде примут 
участие около 200 
предпринимателей из 
Ульяновской области и 
других регионов. 
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Заменить «Ульяновскхлебпром»? 
Легко!
«Ульяновск-
хлебпром» 
известил о 
прекращении 
поставок 
хлеба в 
детские сады 
областного 
центра.

доСловно

 Александр Чепухин, вице-премьер - министр сельского, лесного хозяйства и при-
родных ресурсов:
- Сегодня от губернатора области мне стало известно, что «Ульяновскхлебпром» намерен разо-
рвать договорные отношения с образовательными учреждениями Ульяновска и прекратить 
поставки им хлеба. У меня такое решение вызывает недоумение, однако опасений, что 
дети останутся без хлеба, у нас нет. В регионе есть хорошие альтернативные производители. 

Например, «Облпотребсоюз», имеющий обширную сеть пекарен в районах области. В ближайшее время 
они перейдут на круглосуточный режим работы и полностью закроют потребность городских образова-
тельных учреждений в хлебе. Кроме того, по поручению губернатора, «Облпотребсоюз» получит субсидии 
на закупку нового оборудования для производства хлеба. Соответствующая программа уже утверждена 
губернатором. Благодаря этому «Облпотребсоюз» сможет в короткие сроки обеспечить своей продукцией 
большую часть регионального рынка. Поэтому, повторюсь, никаких опасений у нас нет, дети, да и все 
остальные ульяновцы, без хлеба не останутся. Поручение губернатора будет исполнено. Никаких пере-
боев с хлебом мы не допустим.

 Сергей Панчин, глава города Ульяновска:
- Я с возмущением услышал сегодня эту весть. Скорее всего, этот вопрос носит заказной ха-
рактер. Вместе с тем спешу успокоить родителей детей-дошкольников, что все детсады будут в 
полной мере обеспечены хлебом, никаких проблем с этим не будет.

 Ольга Мезина, заместитель главы администрации города Ульяновска по социаль-
ным вопросам:
- В городской администрации с большим удивлением и сожалением прочитали это уведомле-
ние и крайне возмущены этим решением. Это попытка поставить под угрозу здоровье самых 
маленьких граждан в дошкольных учреждениях города. 

 Константин Инешин, председатель совета ульяновского «Облпотребсоюза»:
- Увы, мы не первый раз сталкиваемся с таким заявлением и с такой ситуацией.  Точно такая 
же ситуация произошла около 10 лет назад. Тогда мы вынуждены были резко увеличивать 
свои объемы поставок. Однако надо отметить, что предприятия, которые работают на терри-
тории муниципальных образований, были загружены не полностью, а на 30 - 40 процентов. 

Поэтому задача по поставке недостающих объемов будет для нас вполне разрешима. Уверены, мы 
справимся. Тем более что недавно на предприятиях провели модернизацию оборудования. 10 лет назад 
справились и сейчас справимся…

На прошедшем в понедельник, 
26 октября, аппаратном совеща-
нии в правительстве области был 
поднят важный вопрос - говорили 
о качестве хлеба, который реали-
зуется на территории Ульяновска. 
Однако, как было отмечено на со-
вещании, в последнее время каче-
ство хлеба, который реализуется в 
областном центре, у жителей вы-
зывало некоторые нарекания.

Как сказал на аппаратном сове-
щании министр сельского хозяй-
ства региона Александр Чепухин, 
имеются факты, когда ульяновцы 
обнаруживали в покупном хлебе 
посторонние предметы. Причем 
где был произведен этот хлеб, не 
уточнялось.

Руководителя минсельхоза 
поддержал и председатель Палаты 
справедливости и общественного 
контроля в Ульяновской области 
Захар Мисанец, отметив, что не-
которые жители Нового города, к 
примеру, ездят за хлебом в Черда-
клы, потому что там  он вкуснее. 
Тема вызвала широкое обсужде-
ние, звучали даже предложения 
- не вернуться ли нам к так и не 
реализованному пока проекту по 
строительству нового крупного 
хлебозавода на территории про-
мышленной зоны. 

Спустя всего два дня, 28 октя-
бря, руководство «Ульяновск-
хлебпрома» направляет в адрес 
управления образования админи-
страции Ульяновска уведомление 
о расторжении с 1 декабря 2015 
года заключенных договоров на 
поставку хлебобулочных изделий 
во все детские сады Ульяновска, с 
которыми они работают. Без ука-
зания причин.

Как выяснилось, у ООО «Улья-
новскхлебпром» на 2015 год за-
ключены договоры с 57 детсадами 
Ульяновска (это почти половина 
от общего количества городских 
детсадов). Общая сумма контрак-
та - 1 миллион 700 тысяч рублей. 
Договоры заключались поквар-
тально, в первом и втором квар-
талах никаких проблем не было. 
Управление образования, которое 
регулярно и своевременно опла-
чивало поставки, планировало за-
кончить год с этим же поставщи-
ком. И вдруг такой неожиданный 
выпад от «Хлебпрома».

С чего вдруг «Ульяновскхлеб-
пром» решает расторгнуть дого-
вор, да еще и именно с детскими 
садами? Однозначно ответить на 
эти вопросы сложно, однако, со-
поставив кое-какие факты, можно 
сделать свои выводы.

Генеральным директором  
ООО «Ульяновскхлебпром» явля-
ется Фаина Эдуардовна Фридман 
(по мужу Самарцева) - дочь Эду-
арда Ефимовича Фридмана, кото-
рый долгие годы руководил этим 

же хлебным предприятием. Кстати, 
она близкая подруга бывшей главы 
Ульяновска Марины Беспаловой, 
которая долгое время работала все 
в том же «Хлебпроме». 

О ситуации с письмом тут же 
был поставлен в известность гу-
бернатор Сергей Морозов. Гла-
ва региона незамедлительно дал 
поручение министру сельского 
хозяйства Александру Чепухину 
приступить к решению вопроса и 
не допустить, чтобы даже на пять 
минут хоть одно из детских учреж-
дений осталось без хлеба.

Не болела голова  
у главы...

степан антоноВ,   �
«народная газета»

Рюмочные, распивочные и про-
чие питейные заведения с креатив-
ными названиями и доступным алко-
голем неизвестного происхождения 
заполонили Ульяновск. Происходи-
ло все это к радости забулдыг, при 
недовольстве горожан и безразличии 
первых лиц города, пока на проблему 
не обратил внимание губернатор.

В последние два-три года число 
точек, где можно без проблем и в 
любое время принять за воротник, 
в областной столице начало расти в 
геометрической прогрессии. Зазы-
вающие названия и красочные вы-
вески притягивали к себе магнитом 
специфический контингент любите-
лей опрокинуть стопочку-другую по 
пути домой. Благо все эти «учрежде-
ния досуга» и расположились-то ак-
курат возле оживленных магистра-
лей и перекрестков, неподалеку от 
проходных предприятий и даже на 
первых этажах многоквартирных до-
мов. Или, как любят говорить пред-
ставители бизнеса, в шаговой доступ-
ности. Причем в такой, что мало кто 
замечал расположенные рядом дет-
ские сады, школы, спортивные пло-
щадки. Видимо, что-то неизвестное 
затмило глаза ответственным чинов-
никам и главе города, раздававшим 
разрешения на открытие подобных 
объектов розничной торговли вбли-
зи общественных мест. 

Удивляться, впрочем, не стоит, 
если сам руководитель Ульяновска 
предлагал предпринимателям фор-
мировать список из имеющихся и бу-
дущих нежилых помещений на пер-
вых этажах жилых домов, с тем чтобы 
бизнесмены могли их выкупать под 
открытие в том числе и вышеназ-
ванных «очагов культуры». В начале 
2013 года, когда городские власти 
боролись с киосками и павильонной 
торговлей, именно глава Ульяновска 
Марина Беспалова выступала перед 
коммерсантами с предложением в 
качестве решения проблемы актив-
нее создавать объекты общепита, на 
которые, как известно, запрет реали-
зации алкоголя не распространяется. 
Было сделано это по незнанию или 
по какому-то умыслу - неизвестно. 
Зато хорошо известно, что с этого 
момента весь Ульяновск заполонили 
рюмочные с алкоголем неизвестного 
происхождения и антисанитарной 
обстановкой внутри. 

Жалобы и обращения всех не-
равнодушных к этой проблеме лю-
дей посыпались во все инстанции. 
Народ бил в набат, под звуки кото-
рого городские власти продолжали 
раздавать разрешения на открытие 
все новых и новых точек одурма-
нивания населения и пополнения 
чьих-то карманов. Жители одного из 
домов в центре Ульяновска десятки 
раз обращались к главе города с тре-
бованием прикрыть «разливайку» на 
первом этаже. Ответы руководства 
муниципалитета - все по закону и на-
рушений нет. Ссылки на норматив-
ные акты в реале же подкреплялись 
фактами превращенного в туалет 
подъезда, трехэтажного мата от по-
сетителей заведения и испорченного 
общедомового имущества. 

Вопрос запрета торговли и за-
крытия подобных рюмочных в Улья-
новске был вынужден начать решать 
губернатор. В сентябре региональное 
правительство подготовило законо-
проект, наводящий порядок в этой 
сфере и ужесточающий контроль над 
торговлей спиртосодержащей про-
дукцией. Планируется ввести пол-
ный запрет на реализацию алкоголя 
в рюмочных. В ближайшее время де-
путаты Законодательного собрания 
должны принять этот документ.

Новый закон повесит замок на 
рюмочных и распивочных. Есть на-
дежда, что и новый депутатский со-
став, и новый глава города помогут 
навести в этом порядок. 

Вчера журналист ИД «Ульяновская правда» позвонил в «Улья-
новскхлебпром», чтобы получить комментарии по ситуации. Ему 
ответили, что, к сожалению, никого, способного сделать это, на 

месте нет. Затем, правда, из компании перезвонили и попросили его к телефону, но в тот момент корреспондент на-
ходился на задании. Когда же он вернулся и вновь набрал номер  «Ульяновскхлебпрома», трубку уже не брали… 
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Ульяновский район 
Гаджеты в помощь учителю

Карсунский район
В память о героях

В Карсуне прошло открытое 
первенство района по легкоатле-
тическому кроссу, посвященное 
участникам локальных войн и 
памяти погибших в Афганистане 
воинов-карсунцев Игоря Аниси-
мова и Евгения Журавлева. Уча-
стие в кроссе приняли более 200 
спортсменов, в том числе из го-
рода Ульяновска, Инзенского и 
Барышского районов. 

Программа соревнований 
включала в себя три дистанции 
протяженностью 1,5, 3 и 5 кило-
метров для спортсменов разного 
возраста. Самым трудным участ-
ком стал подъем по Пожарной 
горе, склон которой стал непре-
одолимым препятствием для не-
скольких легкоатлетов, сошед-
ших с дистанции. 

Базарносызганский район
Приоритет - социальному блоку

В администрации Базарносызганского 
района продолжается работа по формирова-
нию бюджета района на 2016 год. При разра-
ботке проекта финансового документа учи-
тываются основные направления бюджетной 
и налоговой политики муниципального об-
разования, параметры прогноза социально-
экономического развития района, перечень 
муниципальных программ, подлежащих фи-
нансированию в 2016 году, и плановый ре-
естр расходных обязательств муниципалите-
та на 2016 - 2018 годы. Основной приоритет 
финансовой политики на 2016 год (как и в 
предыдущие годы) - обслуживание расходов 
социального блока, удельный вес которых в 
общем объеме составит не менее 70%. 

Радищевский район
Над Верхней Мазой 
засияли купола

В селе Верхняя Маза Радищев-
ского района состоялось торжествен-
ное освящение и поднятие куполов на 
строящийся храм. В царские времена 
здесь была построена белокаменная 
Покровская церковь, которую разру-
шили в советские годы. Новая цер-
ковь строится тоже в честь Покрова 
Пресвятой Богородицы. Работы были 
начаты в прошлом году. Стены цер-
ковного здания возвели из деревян-
ного бруса, затем бригада строителей 
смонтировала деревянную стропиль-
ную кровлю. Перед установкой ку-
пола и кресты были освящены отцом 
Ильей Арлановым. 

Новомалыклинский район
Спасая жизни

21 октября в 
Новомалыклин-
ской районной 
больнице про-
шел день донора. 
Сдать кровь в 
этот день приш-
ли более 60 че-
ловек со всего 
района. Все они 
посетили врача-терапевта, прошли процедуру 
электрокардиографии, сдали анализы на выяв-
ление группы крови. После прохождения всех 
необходимых процедур добровольцев отправля-
ли в кабинет забора крови. Работу осуществля-
ли высококвалифицированные специалисты, 
приехавшие из Ульяновской областной клини-
ческой больницы. После забора крови доноров 
напоили сладким чаем.

Кузоватовский район
И вкусно, и полезно

В школах Кузоватовского района ведется работа 
по преобразованию столовых в Центры здорового пи-
тания. В 2015 - 2016 учебном году общеобразователь-
ные организации изменили подход к составлению 
меню. Оно разрабатывается с участием медицинской 
сестры и диспетчера по питанию. Предусмотрены 
блюда для детей с различными видами заболеваний. 
Для приготовления используется только качествен-
ное сырье, закупаемое у проверенных поставщиков. 
Осенью хорошим подспорьем служат овощи и ягоды, 
выращенные на пришкольном участке. В 2015 году 
многие школы увеличили посадочные площади под 
капусту, лук и картофель. Это позволяет им удеше-
вить стоимость обедов.

Чердаклинский 
район

Чердаклинцы стали 
жить дольше

По данным отдела управ-
ления ЗАГС Ульяновской 
области по Чердаклинскому 
району, в 2015 году в районе 
произошло увеличение про-
должительности жизни граж-
дан с 67 лет в 2014 году до 68,5 
лет в 2015 году. Также в райо-
не зафиксировано снижение 
зарегистрированных смертей 
граждан трудоспособного 
возраста на 11% (с 35% в 2014 
году до 24% в 2015 году).

В Ульяновском районе прошел 
конкурс «Педагогический дебют». 
Местом проведения мероприятия 
стала Зеленорощинская школа, пред-
ставитель которой - учитель русского 
языка и литературы Анна Барышева - 
победила в прошлогоднем областном, 
а затем и всероссийском этапе «Педа-
гогического дебюта». В этом году на 
конкурсе появились три новые номи-
нации: «Молодой учитель», «Моло-
дой руководитель» и «Молодой пе-
дагог дополнительного образования». 
Самая серьезная борьба развернулась 
в первой - за победу в ней сопернича-
ли пять участников. В итоге лучшим 
стал учитель английского языка Но-

воуренской школы Александр Белов. 
Большой интерес жюри вызвали ини-
циативы, которыми поделился мо-
лодой педагог, а именно: как исполь-
зовать в учебном процессе сотовые 
телефоны и планшетники.

- Я рассказал о том, как превратить 
«врагов» образования в союзников. 
С помощью электронных устройств 
можно делать презентации, пользо-
ваться онлайн-словарями и многое 
другое. Все это я применяю в своей 
работе, - отметил Александр Белов.

Николаевский район
 Главная ценность - язык

В Николаевском райо-
не в рамках празднования 
Всемирного Дня родствен-
ных финно-угорских на-
родов состоялся День мор-
довской культуры и языка. 
Мероприятие, посвящен-
ное финно-угорскому на-
роду - мордве, прошло 
в Давыдовской средней 
школе. Гости праздника 
посетили школьный му-
зей, выставку литературы 
по мордовской культуре 
и выставку декоративно-
прикладного творчества и 
быта мордвы, попробова-
ли национальные блюда, 
а также приняли участие в 

«круглом столе» «Сохра-
нение мордовского языка 
и культуры в современ-
ных условиях. Проблемы 
и пути решения». 

- Языки разных народов 
являются самым сильным 
инструментом сохранения 
и развития нашего матери-
ального и духовного насле-
дия. Наша цель - перенять 
у коренных носителей их 
родной язык и предпри-
нять все шаги по его рас-
пространению, - заявил 
председатель Ульяновской 
мордовской национально-
культурной автономии 
Владимир Софонов.
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ЕкатЕрина нЕйфЕльд �

Недавно отмечали юбилей-
ный день памяти чувашского про-
светителя Ивана Яковлева. Многие 
горожане знают о нем отчасти благо-
даря тому, что памятник Яковлеву 
стоит почти в центре города, в кра-
сивом месте, где ежедневно бывают 
тысячи людей. 

А появился там памятник по 
инициативе Владимира Сваева, 
председателя региональной чуваш-
ской национально-культурной авто-
номии. Это далеко не единственное 
полезное дело, которое Сваев сделал 
для области, раз ему дали звание по-
четного гражданина. Сегодня он еще 
и советник губернатора по делам на-
циональностей. И в преддверии Дня 
народного единства рассказывает 
«Ульяновской правде», как пред-
ставлять свою нацию, но оставаться 
частью Российского государства.

- Владимир Ильич, ваше имя  в 
Золотой книге области. В со-
ветское время вы занимались 
партийной работой в Цильнин-
ском районе. В 93-м создали 
миграционную службу в регио-
не. А последние двенадцать лет 
занимаетесь национальными 
вопросами. За что именно дали 
звание?

- Несколько лет назад мы от-
крывали в 64-й школе Центр чу-
вашской культуры. Пригласили 
туда Сергея Ивановича Морозо-
ва. Он посмотрел на нашу работу, 
вспомнил остальные наши добрые 
дела, тот же памятник например. И 
я узнал, что тогда губернатор рас-
порядился рассмотреть мою канди-
датуру на звание почетного гражда-
нина Ульяновской области.

- Что почувствовали тогда?
- Нельзя передать то чувство ра-

дости, гордости, благодарности лю-
дям, которые приняли такое решение 
и так высоко оценили мой труд.

- С чего началась ваша работа в 
автономии?

- С национального праздника 
Акатуй, который организовали в 
Винновской роще, пригласили мно-
го людей, первых лиц, а также пред-
ставителей других национальных 
автономий. С тех пор и работаем над 
созданием этнической стабильности 
в регионе.

- А что такое «этническая ста-
бильность»?

- Это когда на национальной по-
чве нет никаких конфликтов, тер-
рористов, острого противостояния 
конфессий.

- И как же добиться этой ста-
бильности? Просто организовы-
вая праздники?

- При правительстве есть целый 
совет национальностей. Где мы, ру-
ководители национальных органи-
заций, встречаемся и обсуждаем за 
«круглым столом» все возникшие 
друг к другу вопросы, общие про-
блемы. Это цивилизованный способ. 
Мы должны решать все противоре-
чия за столом, а не на площадях и уж 
тем более не с оружием в руках.

Что касается праздников, их 
роль гораздо серьезнее, чем может 
показаться. Например, на наш Ака-
туй приходят и русские, и татары, и 
мордва. Так мы лучше узнаем куль-
туру друг друга, а значит, учимся 
лучше понимать друг друга.

Наследник  
Яковлева

“Есть завещание Яковлева, где он говорит: «Храните 
семью - это основа государства». Надо бы вспомнить эти 
слова. Надо вести работу с молодыми людьми, которые 
решили создать семью. Но мы в администрации не сможем 
повлиять на их духовность. Церковь может дух поднимать

”

Мои родители верили в Бога, молились, они в 
тысячу крат были культурнее всех нас с вами. 
Хоть я потом и был коммунистом, но детей 
крестил. В советское время безбожники выросли,  
я так считаю. Поэтому многие семьи сегодня  
не только  материально, но и  духовно нищие 

Председатель чувашской автономии  
о роли семьи и государства  
в национальном воспитании.

- Акатуй - это массовый празд-
ник. Как выяснили, настоящий 
культурный диалог. Вы ведь ор-
ганизуете и другие, только для 
своих. Они зачем?

- Недавно прошел у нас празд-
ник в ДК «Киндяковка» для детей от 
трех до десяти лет. Родители поста-
рались, сделали деткам националь-
ные костюмы с вышивкой. А когда 
смотришь, как малыши на сцене ста-
рались разговаривать на националь-
ном языке, петь национальные песни 
- это, знаете, до слез. А делается это 
затем, чтобы человек с малых лет 
понимал, кто он такой, кем были его 
предки. Это формирует их собствен-
ное «я». Они не прячутся, не стыдят-
ся своей национальности.

- Получается, занимаетесь на-
циональным воспитанием?

- Да. Эту работу ведем и в шко-
лах, даже в детских садах. В школах 
вводим уроки родного языка, круж-
ки специальные. У нас в области  
14 школ, где говорят по-чувашски. 
В детских садах работаем с заведую-
щими, и они вводят национально-
этнические элементы в воспитание 
детей. Есть у нас такой двадцатый 
детсад, там дети поют и по-татарски, 
и по-чувашски, и по-мордовски, и 
по-русски. Это очень приятно. Та-
кие мелочи помогут предотвратить 
в нашей стране ситуации, подобные 
тем, что происходят на Украине,  
в Сирии. 

- В некоторых школах ввели та-
кой предмет, как «Основы пра-
вославной культуры». Спорный 
момент в национальном воспи-
тании. Ведь есть же еще дети-
мусульмане...

- Я к этому предмету положитель-
но отношусь. Если мы хотим сохра-
нить наше государство, должны осо-
знавать, что православие было, есть и 
будет у нас самым главным. Баланс 
должен быть такой, что православия 
должно быть больше других религий 
в нашей стране. Хотя мы признаем 

все другие. Те же мусульмане могут 
возводить мечети, свободно молить-
ся. А так ведь было не всегда. Святая 
Русь должна приобрести свою преж-
нюю святость за счет православной 
культуры. Ведь это дух русского че-
ловека. Чем непобедим был русский 
солдат? Своим духом.

- Наверное, непросто вам жи-
лось в советское время с такими 
убеждениями?

- Мои родители верили в Бога, 
молились, они в тысячу крат были 
культурнее всех нас с вами. Хотя 
жили трудно, бедно, соломой топи-
ли, но были счастливы. Внутрен-
ний дух очень был мощный. И я 
потом хоть и был коммунистом, но 
детей крестил.

В советское время безбожники 
выросли, я так считаю. Поэтому 
многие семьи сегодня не только  
материально, но и духовно нищие. 
Некогда детьми заниматься... На 
садик, на школу жалуются, перево-
дят свою роль туда. Есть завещание 
Яковлева, где он говорит: «Храни-
те семью - это основа государства». 
Надо бы вспомнить эти слова. Надо 
вести работу с молодыми людьми, 
которые решили создать семью. Но 
мы в администрации не сможем по-
влиять на их духовность. Церковь 
может дух поднимать.

- Как вам удалось сохранить тра-
диции предков: религию, язык?

- Родился и вырос я в чувашском 

селе, изучал язык, грамматику, сдавал 
экзамены по родному языку. Мате-
ринский язык  не должен забываться 
никогда. Хотя на работе говорил 
и говорю по-русски. По-чувашски 
приходится редко-редко говорить. 
Во-первых, потому, что если при-
сутствует рядом кто-то русский или 
на наши мероприятия приходит, то 
нужно, чтобы он тебя понимал, и 
разговариваешь по-русски. Между 
собой даже в автономии не всегда 
поговоришь. Потому что не все чу-
ваши знают родной язык. Говорю: 

«Выписывайте нашу национальную 
газету». А они: «Не можем. Потому 
что читать не умеем».  «Там в четыре 
буквы только разница, можно нау-
читься при желании», - отвечаю им.

- Сейчас меньше стали разго-
варивать на родном языке, чем 
раньше?

- Процесс этот начался дав-
но. В советское время было за-
прещено разговаривать на род-
ном языке. И пошло мощнейшее 
обрусение. Сейчас приезжаю в 
чувашские села, и там дети не 
знают родного языка. По послед-
ней переписи 95 тысяч человек в 
Ульяновской области признали 
себя чувашами, но на самом деле 
их тут в три-четыре раза больше. 
По крови они, может, и такой на-
циональности, но не могут себя 
признать, потому что даже разго-
варивать по-чувашски не умеют. 
Это на самом деле катастрофа.

- Почему?
- ЮНЕСКО уже записало чу-

вашский язык в ряды исчезающих. 
Собираю своих в автономии и гово-
рю: «Нужно что-то делать. Нельзя 
допустить, чтобы такой красивый 
язык, такие красивые обычаи за-
былись навсегда. Как говорил Иван 
Яковлев, у чувашского народа сто 
тысяч слов, сто тысяч песен, сто ты-
сяч узоров...

- С одной стороны, в своих 
выступлениях вы постоян-
но говорите, что в России, и в 

Ульяновской области в част-
ности, разные нации чув-
ствуют себя комфортно. С 
другой стороны, говорите о 
катастрофе...

- То, что сейчас свобода, демокра-
тия - это очень чувствуется. Люди 
перестали бояться, стесняться пока-
зывать себя такими, какие они есть. 
Молодежь может говорить на каких 
угодно языках где угодно совершен-
но свободно. Это плюс. 

А почему читать по-чувашски 
не умеют, хотя можно? Да потому 
что жены у всех русские. У чувашей 
с русскими, наверное, самое боль-
шое количество браков. В отличие, 
например, от татар. Говорят, что в 
России теперь всего две националь-
ности: русские и татары. Татары 
больше себя сохраняют.

- Национальный вопрос он 
очень сложный. Нужно, что-
бы каждый народ осознавал 
свою уникальность, но ощу-
щал себя частью большого 
целого...

- Все верно. Это очень тонко. Мы 
стараемся сделать так, чтобы каждый 
народ осознавал свою идентичность, 
но не забывал, что у нас общий дом. 
Это как в семье: все разные, но любят 
друг друга и должны подстраиваться 
друг под друга. Еще важно охранять 
свой дом от чужаков. Не пускать ту 
противоестественную культуру с 
однополыми браками и прочим.

Не одобряю фанатизма в нацио-
нальных вопросах. Мы должны при-
знавать, уважать, ценить все нацио-
нальности. И каждый народ, пока он 
живет в этой стране, должен знать и 
понимать русскую культуру, исто-
рию, русский язык.

Владимир Сваев на несколько 
секунд  задумывается, потом вста-
ет и идет к шкафу: «Иван Яковлев 
оставил потомкам духовное заве-
щание. Я его на больших плакатах 
распечатал, вот смотрите». Влади-
мир Ильич достает верхний лист из 
стопки и начинает читать отрывки. 
Слушаю и замечаю: «Это же все 
то, о чем вы нам сейчас говорили». 
Он улыбается: «А можете так и на-
писать в своей газете: «Владимир 
Ильич Сваев живет так, как завещал  
великий чувашский просветитель  
Иван Яковлевич Яковлев».
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Ульяновская «Волга» 
потерпела четвертое 
поражение в пяти 
последних матчах. 
Так провально наша 
команда  
не выступала  
с 2010 года. 

МаксиМ скВОРЦОВ,   �
«ЧеМпиОн»

На этот раз грустное известие 
пришло из Кирова, где ульяновцы 
встречались с беспросветным аут-
сайдером зоны, местным «Динамо». 

Достаточно сказать, что перед 
игрой с «Волгой» на счету киров-
ских футболистов было всего три 
очка (три ничьи) в 16 матчах. У 
идущей на предпоследнем, девя-
том, месте новотроицкой «Но-
сты» их было целых 12. 

Бывало и хуже
После домашнего поражения 

от «Лада-Тольятти» (2:3) настав-
ник «Волги» Сергей Седышев 
обрушился с критикой на своих 
подопечных, назвав их действия 
в той игре не иначе как издева-
тельством над футболом.  Тогда 
Седышев попросил прощения у 
болельщиков и признался, что 
ошибся с приглашением неко-
торых футболистов: «Будем с 
ними расставаться, постараемся 
укрепить состав во время зимнего 
перерыва в чемпионате. В этой не-
простой ситуации, в которую сей-
час попала команда, радует только 
одно - перед нами в этом сезоне не 
ставится больших задач. Главная 
наша цель - определиться с игро-
ками, с теми, кто будет играть за 
«Волгу» в будущем, чтобы выйти 
на солидный уровень».

Любопытно, что осенняя яма, 
в которую попали «волжане», уже 
случалась - и сравнительно не так 
давно. Если сейчас команда Се-
дышева набрала одно очко в пяти 
матчах, то в 2010-м и вовсе потер-
пела пять поражений кряду. При-
чем пришлась эта «черная серия» 
на этот же временной отрезок - с 
27 сентября по 24 октября. Тогда 
«Волга» проиграла ижевскому 
«Союзу» (0:1), «Тюмени» (1:2), 
«Горняку» из Учалов (0:2), «Че-
лябинску» (1:2) и саратовскому 
«Соколу» (0:2). Прервалась эта 
серия 30 октября домашней по-
бедой над кировским «Динамо» 
(1:0), а по итогам того чемпиона-
та «Волга» заняла 11-е место из  
14 команд-участниц.

Киров приобрел 
сочинский оттенок

Впрочем, у «Динамо» проблем  
не меньше. Старожилы  

кировского футбола уже и не 
помнят, когда их любимая ко-
манда так неудачно стартова-
ла в чемпионате - в 16 турах 
не было одержано ни одной 
победы. Неудивительно, что 
18 октября на совещании тре-
нерского штаба и руководства 
«Динамо» были согласованы 
изменения должностных обя-
занностей. Причем инициатива 
пойти на такие изменения ис-
ходила от самого коуча Алексея 
Липатникова. Он отметил, что 
никак не может повлиять на 
изменение неблагоприятного 
эмоционального фона, который 
сложился вследствие серии по-
ражений. Чтобы преодолеть 
этот психологический барьер, 
Липатников  предложил воз-
ложить обязанность по подго-
товке к ближайшим матчам на 
Вячеслава Проценко. Идею эту 
поддержали. 

Проценко, в недавнем про-
шлом футболист сочинской 
«Жемчужины», играл в Высшей 
лиге чемпионата России. Оту-

чился в Академии тренерского 
мастерства» при РФС и по-
лучил  лицензию «В-УЕФА». 
Липатников остался в коман-
де на должности главного тре-
нера, но теперь все стратеги-
ческие и тактические решения 
по игре «Динамо», в том числе 
и по определению состава на 
каждый матч, будет принимать 
Проценко.

Первая победа -  
ко дню рождения

В понедельник с утра на Киров 
обрушился снегопад. И если перед 
предматчевой тренировкой га-
зон еще успели очистить от белой 
шубы, то по ходу самой игры у ра-

ботников стадиона «Россия» такой 
возможности просто не было.   

В тот день, 26 октября, Про-
ценко отметил свой 41-й день 
рождения, и команда преподнес-
ла ему отличный подарок в виде 
первой победы в чемпионате. 
Впрочем, в заснеженном фут-
боле первыми все же преуспели 
ульяновские футболисты: Да-
ниил Наговицин зряче пробил в 

дальний угол с линии штрафной. 
Однако хозяева нашли в себе 
силы переломить ход неудачно 
складывающегося поединка и, 
огорчив Красильникова на 35-й и 
49-й минутах, одержали архиваж-
ную победу.

Радость «Динамо» от долго-
жданной победы была омрачена 
травмой полузащитника Мак-
сима Лаука, которую 20-летний 
футболист получил незадолго до 
финального свистка. Теперь его 
участие в заключительной игре 
уходящего года в Сызрани под 
большим вопросом. 

После игры
Алексей Липатников,  
главный тренер ХК «Динамо»:

- Сегодня мы допустили 
минимум ошибок, которые нам 
мешали добиться результата в 
предыдущих матчах. Здорово 
сыграли в завершающей ста-
дии атаки. Игрой своей коман-
ды доволен.
Сергей Седышев,  
главный тренер ХК «Волга»:

- Очень недоволен резуль-
татом. На ход матча повлияла 
погода - было много борьбы, а 
футбола - мало. К этим условиям 
лучше приспособились хозяева и 
заслуженно победили.

Положение на 30 октября
Команда И В Н М О
1. «Нефтехимик» 17 11 4 2 36-10 37
2. «Челябинск» 17 10 2 5 27-15 32
3. «Зенит-Ижевск» 17 9 3 5 30-20 30
4. «Волга-Олимпиец» 17 8 6 3 23-12 30
5. «Сызрань-2003» 17 8 4 5 24-20 28
6. «Волга» 17 7 2 8 23-21 23
7. «Химик» 17 6 3 8 21-28 21
8. «Лада-Тольятти» 17 4 3 10 16-38 15
9. «Носта» 17 3 6 8 13-26 15
10. «Динамо» 17 1 3 13 14-37 6

Осенняя яма

ДМитРий ЧУРОВ �

То в жар, то в холод бросает ульяновских 
болельщиков хоккейная «Волга», проводя то-
варищеские матчи перед началом чемпионата 
России. Сегодня у нашей дружины есть возмож-
ность изменить баланс товарищеских игр в по-
ложительную сторону.

Как мы уже сообщали, ульяновская команда 
примет участие в предсезонном турнире в Крас-
ногорске, где скрестит клюшки с хозяевами льда 
«Зорким» и гостями - кировской «Родиной» и 
«Вымпелом» из Королева. Турнир продлится всего 
три дня, с 30 октября по 1 ноября. Отметим, что все 
игры пройдут на открытом воздухе, что, по мнению 
главного тренера ХК «Волга», очень важно.

- Игроки должны получить объем кисло-
рода, опыт игры на открытом воздухе, ведь в 
чемпионате нам придется играть то в закрытом 
помещении, то на воздухе, - объясняет главный 
тренер ульяновской команды  Вячеслав Манкос. 
- К тому же «Зоркий» и «Родина» очень сильные 
противники, будет возможность проверить и 
наиграть две-три схемы ведения игры, основной 
состав, отработать игровые связи, а самое главное 
- выстроить защиту. Это наша главная задача. За-
биваем мы много, и за это у меня нет опасений.

В Подмосковье хоккеисты уже уехали, мож-
но сказать, официальным составом, 27 октября 
подав заявку на участие в чемпионате страны. 
Всего в списке 27 хоккеистов (в Красногорск из 
них поехали только 17, без травмированных и за-
болевших). Состав заметно помолодел. Самому 

возрастному, вратарю Максиму Москвичеву 34 
года, самым молодым - защитнику Александру 
Ломихину, нападающим Александру Степанову 
и Артему Гарееву - по 17 лет. Чуть старше нови-
чок команды - нападающий Евгений Сарк (19 
лет) и вратарь Кирилл Фадейчев (18 лет). Сред-
ний возраст коллектива - всего 24 года. Можно 
сказать, что эта команда на перспективу.

После неудачно проведенных турниров в ав-
густе и сентябре пошли разговоры, что в «Вол-
гу» придут несколько опытных игроков, причем, 
скорее всего, иностранных. Сватали финских, 
шведских игроков, но пока в заявке «Волги» все-
го один «иностранец» - защитник Сергей Фила-
тов, выступающий за сборную Казахстана.

Игроков обороны «Волге», особенно опыт-
ных, действительно не хватает. В заявке пока 
всего шесть чистых защитников. Зато пять вра-
тарей! Очень молодое нападение. Из пятерки 
атакующих игроков самый «старый» Эмиль Би-
хузин, которому 20 лет. Зато полузащите «вол-
жан» могут позавидовать многие клубы страны: 
Игорь Ларионов, Максим Пахомов, Петр Цыга-
ненко, Денис Цыцаров. Всего в команде 11 по-
лузащитников. 

Скорее всего, официальная заявка еще не 
окончательная, все-таки линия защиты требу-

ет усиления, но не будем загадывать. На мно-
гие вопросы ответят и игры в Красногорске, 
хотя первая игра чемпионата России уже поч-
ти через неделю.

Товарищеские матчи
26 октября. «Волга» - «Уральский трубник» 

5:7 (1:3). У «Волги» забили: Пахомов (2), Цы-
ганенко (2), Миронов. Отметим, что эту игру 
ульяновцы играли без Цыцарова, Ларионова, 
Филатова и Эйсбруннера, а Пахомов дважды не 
забил пенальти.

27 октября. «Волга» - «Уральский трубник» 
5:4 (3:1). У «Волги» забили: Филимонов (2), Ла-
рионов (2, один с пенальти), Пахомов. Опять же 
не играли Филатов, Цыцаров и Эйсбруннер. В 
игре после долгой паузы, связанной с травмой, 
впервые появился вратарь Антон Ахмеров.

Календарь игр «Волги» (ноябрь)
8 ноября - «Волга» - «СКА-Хабаровск»
11 ноября - «Волга» - «Байкал»
14 ноября - «Сибсельмаш» - «Волга»
20 ноября - «Волга» - «Динамо» (Казань)
26 ноября - «Волга» - «Водник»
29 ноября - «Волга» - «Динамо» (Москва)

Забиваем хорошо, главное - оборона!

Покер «Авиастара»
Футбольная команда авиастрои-

телей добавила к выигранным ранее 
чемпионату, Кубку города и Кубку об-
ласти Суперкубок региона. В целях 
популяризации  местного футбола 
игра прошла в Инзе, на поле однои-
менного клуба. К сожалению, нака-
нуне прошел обильный снегопад, и 
несмотря на все усилия работников 
стадиона, местами поле преврати-
лось в месиво. Наверное, именно по-
этому первого гола пришлось ждать 
почти тайм - на последних минутах 
первого периода отличился «авиа-
тор» Прибылов. После перерыва хо-
зяева отыгрались (Пенкин), но затем 
забивали только гости. Прибылов не 
реализовал пенальти (Убаськин был 
точен на добивании), но все равно 
оформил дубль, еще один мяч на 
счету Мустафина. Итог - 4:1 в пользу 
«Авиастара».

Завтра стартует НХЛ
31 октября в ФОКе «Лидер» 

сыграют «Уником-Торпедо» и «Вол-
га». Первые матчи нового сезона 
ульяновской Ночной хоккейной 
лиги должны были состояться еще 
на прошлой неделе. Но из-за техни-
ческих задержек, возникших в го-
ловном офисе региональной НХЛ, 
тогда игры провести не удалось. 
Любопытно, что в сезоне 2015/2016 
годов в ульяновской НХЛ не сы-
грает чемпион предыдущего тур-
нира  «Гулливер». Прошлогодний 
триумфатор этих соревнований 
для хоккеистов-ветеранов (в тур-
нире участвуют игроки от 40 лет и 
старше) намухлевал с составом во 
время всероссийского финального 
этапа в Сочи, получив дисквалифи-
кацию. Не будет в числе участни-
ков ульяновской НХЛ-2015/2016 и 
вице-чемпиона предыдущего турни-
ра - клуба «Викинги». Эта команда 
решила разделиться на два само-
стоятельных коллектива - «Факел» 
и «Уником-Торпедо».

Ульяновцы выиграли 
чемпионат 
Тюменской области

Команда баскетболистов-
колясочников «Волга» выиграла это 
всероссийское соревнование после 
тяжелейших испытаний.

- На пути в Тюмень наши ребята 
26 часов провели в микроавтобусе, 
- рассказал тренер ульяновцев  Вик-
тор Баскаков. - Такую дорогу тяжело 
переносить и здоровым людям, что 
уж говорить про инвалидов. После 
такой поездки наша команда в каж-
дом матче выкладывалась по полной, 
стараясь завоевать призовое место, 
чтобы весь этот изматывающий путь 
не был напрасным. В Тюмени «Вол-
га» добилась побед во всех четырех 
матчах, обыграв поочередно сопер-
ников из Челябинска, Набережных 
Челнов, Нягани и Тобольска.

Форварда «Волги» Дмитрия 
Отставнова будто сглазили: на-
падающий не может забить уже 
469 минут
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Праздник для 
влюбленных в 
театре по имени 
«Александровский 
сад» снова начинается.  

иВан каМышеВ  �

Завтра в Ульяновске стартует VI Всерос-
сийский театральный фестиваль студийных 
и профессиональных театров «Алексан-
дровский сад». Победа в грантовом конкур-
се «Ульяновская область - творческий реги-
он» позволила организаторам фестиваля из 
ульяновского театра-студии Enfant terrible 
в этом году значительно расширить геогра-
фию участников. 

Сегодня наша газета анонсирует все (ну 
или почти все) фестивальные сюрпризы. 
«Александровский сад» традиционно про-
ходит в первую неделю ноября на ведущих 
театральных площадках нашего города. 
Театральный форум, посвященный памяти 
ульяновского актера, педагога, режиссера, 
общественного деятеля, народного артиста 
России,  почетного гражданина Ульяновской 
области Бориса Александрова поразит не-
виданным размахом и рекордным за все 
время своего существования количеством 
участников - около 150 человек. 

Уроки актерского мастерства прове-
дет преподаватель актерского отделения 
Ульяновского госуниверситета, доцент, канди-
дат педагогических наук Алексей Храбсков.

Творите!
Это вечный призыв Бориса Владимиро-

вича к своим друзьям, студентам, студий-
цам. И они его заветам верны… Особенная 
ценность памятных призов, которые никому 
не показывают до дня вручения, в том, что 
третий год подряд они с любовью изготовле-
ны добрыми руками актеров ульяновского 
театра-студии Enfant terrible. Этот коллек-
тив и его художественный руководитель 
Дмитрий Аксенов являются учредителями 
«Александровского сада». Аксенов утверж-
дает, что главным приоритетом фестиваля 
является общение, стремление к теплоте, 
свету, радостям встреч:

- Выигранный грант позволил нам чув-
ствовать себя более свободно в диапазоне 
различных субъектов творчества, вовле-
каемых в творческий процесс. Сегодня мы 
располагаем большей свободой действий в 
подборе участников и репертуара. А главное 
- появилась возможность более тесного и 
продуктивного общения с коллективами на 
протяжении всего срока проведения фести-
валя, что по нынешним временам достаточ-
но необычное явление. То есть творческий 
диалог приобретает вдумчивый и плодо-
творный характер.

День открытия фестиваля - 31 октября 
- это еще и день рождения Бориса Владими-
ровича. Свой личный праздник сам маэстро 
обычно широко не отмечал. Исключения он 
делал только ради того, чтобы побыть в этот 
день с родными и учениками. Какие же это 
были творческие посиделки  с капустника-
ми! Они и по сей день остаются в рамках от-
крытия в 18.00.

Верные друзья
В воскресенье, первого ноября, в 18.00 на 

сцене Enfant terrible Камерный музыкаль-
ный театр Светланы Орешкиной предста-
вит спектакль «Ров» по одноименной поэме 
Андрея Вознесенского. Этот коллектив вто-
рой год подряд становится участником фе-
стивальной программы. В 2014 году юный 
актер из Пензы Илларион Маров снискал 
любовь зрителей и получил самые положи-
тельные отзывы от экспертов-критиков во 
главе с театроведом Анастасией Ефремо-
вой, сыграв главную роль в литературно-
музыкальном спектакле «Мцыри» по од-
ноименной поэме Михаила Лермонтова. И 
вот новая веха - еще более серьезная и от-
ветственная работа. 

На следующий день в 19.00 на той же пло-
щадке ульяновская студия «Драм», созданная 
много лет назад самим Александровым, ко-
торой теперь руководит Алексей Гущин, по-
кажет спектакль по мотивам поэзии Николая 
Некрасова «Княгиня Трубецкая». На полчаса 
раньше в тот же день в зале Креативного про-
странства «Квартал» - ТО «Маленький че-
ловек» из Ульяновска с созвучным 
спектаклем «Другой человек».

Олимпийские 
игры для 
людей 
культуры
В первых 
числах ноября 
в Ульяновской 
области состоится 
IV региональный 
этап Дельфийских 
игр. 

ДаРья сУДаРеВа �

Мероприятие в регионе 
проходит с 2009 года под 
патронатом губернатора 
Сергея Морозова. «Ког-
да Ульяновская область 
стала участвовать в Дель-
фийских играх, мы стали 
понимать необходимость 
проведения регионального 
этапа игр для того, чтобы и 
профессионально, и психо-
логически дети и педагоги 
готовились к конкурсной 
среде, понимали, насколь-
ко серьезная конкурент-
ная борьба», - пояснила 
министр искусства и куль-
турной политики области 
Татьяна Ившина. 

По ее словам, одной 
из причин создания ре-
гионального этапа стало 
функционирование об-
ластной детской школы 
искусств (таких очень 
мало в стране), являющей-
ся  методическим центром 
для всей системы художе-
ственного дополнительно-
го образования. 

В этом году в играх 
примут участие 699 че-
ловек. Это воспитанники 
ДШИ и художественных 
школ региона, учащиеся 
ссузов в сфере культуры, 
центров народного твор-
чества. Ребята поборются 
в 24 номинациях. Самые 
многочисленные - «Изо-
бразительное искусство» 
(154 заявки), «Цирк» (71 
заявка) и «Эстрадное пе-
ние» (68 заявок). Новички  
игр -  номинации «Джаз» 
и «Дизайн одежды». Про-
грамма подразумевает как 
индивидуальную конкурс-
ную программу, так и груп-
повую. По каждой из номи-
наций сформировано жюри 
из трех человек - это пред-
ставители профессиональ-
ного искусства и педагоги. 

Конкурсанты, победив-
шие в региональном отборе, 
будут иметь возможность 
подготовиться в школе 
дельфийского резерва, 
где с ними будут работать 
психологи, хореографы и 
другие профессионалы. 
Всероссийские Дельфий-
ские игры пройдут в мае 
следующего года. 

Церемония открытия 
IV региональных Дель-
фийских игр состоится  
1 ноября на каждой твор-
ческой площадке перед 
конкурсными испытания-
ми. Во вторник, 3 ноября, 
в концертном зале детской 
школы искусств имени 
А.В. Варламова (проспект 
50-летия ВЛКСМ, 19) в 
11.00 пройдет торжествен-
ное закрытие, гала-концерт 
лучших участников игр и 
награждение золотых меда-
листов. 

Адреса всех площадок, 
где будут проходить со-
ревнования, можно посмо-
треть на сайте областной 
детской школы искусств. 
Вход на все мероприятия 
свободный. 
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Как певец сделал 
завуалированный 
комплимент 
муниципальным 
дорогам.

алексанДР кныш �

В минувший вторник вслед 
за бывшей женой Кристи-
ной Орбакайте сцену БЗЛМ 
«освятил» своим пребыванием  
Владимир Пресняков. 

Ульяновску в этом смысле 
без преувеличения повезло. Су-
перпрофессиональный и супер-
качественный концерт одного из 
«клана Пугачевой» в нашем горо-
де состоялся. Тогда как соседние 
Чебоксары и Пенза «пролетели» 
мимо Преснякова - там его кон-
церты отменили. 

У соседей билеты «на звезду» 
просто не купили. А в Ульяновске 
был практически полный зал, за-
водившийся, казалось, по одному 
слову Преснякова. А после того 
как прозвучала «Стюардесса по 
имени Жанна», усадить зрите-
лей на свои места было уже не-
возможно. «Академический» 
зал превратился в один боль-
шой дансинг. Вторую поло-
вину концерта певцу даже не 
надо было особенно напря-
гаться. Все хиты - от «Зур-
багана» и «Недотроги» до 
«Странника» и «Я буду 
помнить» - зал пел громче, 

чем сам Пресняков.
Недавний визит в Улья-

новск своей экс-супруги Вла-
димир Владимирович не оста-
вил без внимания. «У вас 
ведь здесь Кристина недавно 
пела?» - уточнил он. Услышав 
утвердительный ответ, посвя-
тил Орбакайте песню «Пере-

летная птица» из репертуара быв-
шей жены. Спев ее, уточнил: «Но 
сейчас я люблю другую».

Другая - это Наталья По-
дольская, голосистая красавица 
и умница, подарившая недавно 
Владимиру младшего сына. Под 
ее благотворным влиянием Пре-
сняков сегодня выглядит по-
молодевшим, похудевшим, под-
тянутым (что подчеркивалось 
гардеробом а ля черный низ и 
белый верх) и, судя по здоровому 
цвету лица, раздружившимся с 
Бахусом. О жене и семье он гово-
рит лаконично:

- Наташка, она - воздушно-
лучезарная. Как  муми-троллька 
из сказки. А я такой весь 
гламурно-хипстерский пират. Так 
и живем с ней в своем сказочном 
мире, который построили себе 
сами и в котором нет места пре-
дательству и злу.

- Как человек, вторично 
вступивший в брак доста-
точно поздно, поведай, зачем 
вообще нужен штамп в па-
спорте? 

- Никогда не задумывался 
над тем, зачем нужно жениться. 
По-моему, мужчины и женщины 
очень по-разному понимают идею 
брака. У женщин генетически за-
ложено желание выйти замуж. А 
мужики к этому приходят годам 
к сорока...

Гораздо охотнее певец готов 
говорить о своем старшем сыне 
Никите от брака с Кристиной 
Орбакайте:

- У нас с Никитосом оди-
наковая «дурацкая» привыч-
ка - смотреть мультики. Когда 
мы собираемся вдвоем, нас 
от мультиков за уши не отта-
щишь. Какие там компьютер-
ные бродилки-стрелялки! Мы 
как дети. С возрастом я станов-
люсь более сентиментальным 
по отношению к Никите. Ког-
да на днях был членом жюри в 
одном из телеконкурсов и мой 
старшенький вышел на сцену, я 
демонстративно ушел. Подаль-
ше от соблазна подсуживать. И 
там, за кулисами дал волю чув-
ствам. Рыдал, настолько кра-
сивую музыку делает Никита. 
Еще он классно меня спароди-
ровал недавно. Одно огорчает 
- о себе рассказывает мало. По-
шел в меня - такой же молчун. Я 
тоже мало что рассказывал сво-
им родителям о себе. Не знаю, 
как Кристине. Но, кажется, он 
откровенен только с Аллой. 
Бабушка у него мировая. Кста-
ти, 28 октября - День бабушек 
и дедушек. Всем им - здоро-
вья, заботы, ласки, внимания и 
большой дружной семьи. Надо 
ценить бабушек и дедушек, они 
не у всех из нас остались.

Словно гимн нашему городу 
прозвучала фраза Преснякова, 
которую он в большей степени 
адресовал своим музыкантам, 
заспорившим с ним при въезде 
в Ульяновск:

- Город, ребята, видно не по 
дорогам, а по людям!

Зал пел громче Преснякова

«Великий взрыв» на сцене
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Во вторник, третье-
го ноября, в 18.30 на 

малой сцене Ульяновского дра-
матического театра им. И.А. Гон-
чарова состоится спектакль сим-
бирской драмы «Вера, Надежда, 
Любовь». А 4 ноября в 18.00 на 
сцене  Enfant terrible новая ра-
бота ульяновского Эксперимен-
тального творческого объедине-
ния «Братство сердитых актеров 
- инсценировка повести Василя 
Быкова «Альпийская баллада». 

Завершится парад верных 
друзей фестиваля в четверг,  
5 ноября. В 12.00 на сцене орга-
низаторов «Александровского 
сада» детско-юношеский театр 
«Виват» (Ульяновск) под руко-
водством воспитанницы Бориса 
Александрова Ольги Королевой 
со спектаклем «Сказ про бездель-
ницу царевну». В 18.00 там же - 
веселая пиратская история «На 
абордаж» от театральной студии 
«Арлекин» при ТЮЗе города За-
речный Пензенской области. 

Новички
Самарская детская театраль-

ная студия «Кураж» впервые 
выйдет на сцену фестиваля. Зато 
сразу дважды, 2 и 4 ноября, в 
18.00 на малой сцене драмтеатра 
юные актеры покажут «Одно-
классников» по мотивам повести 
Владимира Железникова «Чу-
чело». По словам руководителя 
«Куража» Юлии Уразаевой, они 
привезут в Ульяновск спектакль, 
«актуальный сегодня, несмо-
тря на давность литературного 
первоисточника, лишь изменив 
финал и оставив зрителям веру в 
положительного героя».

Дважды представит свой 
спектакль «Прощайте, ангелы, 
прощайте» еще один дебютант 
фестиваля - казанская театраль-
ная студия «Другое измерение». 
Первый показ - 3 ноября, второй 
- 6-го, в рамках церемонии от-

крытия VII «Александровского 
сада», поскольку традиционно 
закрытия у этого фестиваля нет. 
Оба раза в 18.00 на сцене Enfant 
terrible. Режиссер спектакля мак-
сим Кудряшов: «Наша история о 
том, что в мире не все спокойно, 
идет международная война, но 
осознаешь это, только оказав-
шись с ней лицом к лицу. О том, 
как обычные школьницы совер-
шают героические поступки, по-
тому что вынуждены принимать 
решения, от которых зависят не 
только их жизни, но и жизни тех, 
кто рядом».

Подвиг совершают и ге-
рои спектакля «молодая гвар-
дия» по одноименному роману 
Александра Фадеева, который 
3 ноября в 16.00 на своей сце-
не представит театр-студия «У 
Лукоморья» областного Центра 
творчества учащихся. 

Еще один новый участник фе-
стивальной программы - театр-
студия «маленькая страна - 42-я 
улица»  из Пензы. Спектакль 
«Великий взрыв» поставлен на 
основе произведения Энн Файн 
«мучные младенцы» и повеству-

ет о необычном эксперименте над 
детьми из социально неблагопо-
лучных семей. Эту историю пен-
зяки покажут 4 ноября в 12.00 в 
областном театре кукол имени 
Валентины Леонтьевой.

Сам «кукольный дом» впер-
вые в рамках фестиваля 6 ноя-
бря в 18.00 сыграет на своей сце-
не «Пиковую даму» Пушкина 
с народной артисткой России, 
лауреатом Госпремии РФ и на-
циональной театральной пре-
мии «Золотая маска» Кларой  
Шадько. 

Наконец, 3 ноября в 19.00 не 
пропустите в зале облфилармо-
нии проект Лидии Дорониной 
«Балаганчик» по Блоку.

Вообще же, если еще раз про-
бежать глазами фестивальную 
афишу «Александровского сада-
2015», можно заметить, насколь-
ко она созвучна по количеству 
представленных инсценировок 
литературной классики Году ли-
тературы в России. И это еще 
одно принципиальное отличие 
нынешнего Александровского 
театрального форума.
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Квиллинг  
для всех

Творческая сту-
дия Детского музейного 
центра «Руки не для ску-
ки» приглашает улья-
новцев на мастер-классы 
по квиллингу. Квиллинг 
- особое искусство изго-
товления разнообразных 
композиций из скручен-
ных в спираль бумажных 
полосок. Эту технику 
называют бумагокруче-
нием. 

Адрес: ул. Л. Толстого, д. 49, телефон 42-05-00. 
Цена участия: детский - 80 рублей, 
взрослый - 90 рублей.

Happy Halloween!
В День всех святых 

музей «метеорологиче-
ская станция Симбир-
ска» готовит костюми-
рованную вечеринку. 
Гости услышат рассказ о 
«космических ужасах», 
узнают о монстрах Все-
ленной, Голове Ведьмы, 
Кошачьем Глазе, Лице 
Клоуна, смогут принять 

участие в стилизованной фотосессии и мастер-классах по 
изготовлению праздничных открыток и масок. При ясной 
погоде можно будет посмотреть на небо в телескоп. 

Стоимость: детский, льготный - 170 руб./чел., студенче-
ский - 200 руб./чел., взрослый - 220 руб./чел.

Адрес: ул. Л. Толстого, д. 67.

Взрослым - Прокофьев…
В Большом зале Ленинского мемориала прозвучит кан-

тата Сергея Прокофьева «Александр Невский» под акком-
панемент Ульяновского государственного академического 
симфонического оркестра «Губернаторский». Руководит 
оркестром заслуженный деятель искусств России Олег 
Зверев. Начало концерта в 17.00. За 40 минут до начала для 
всех ценителей классической музыки состоится предкон-
цертная лекция.  

Цена билета от 170 до 600 рублей.

…а детям - Незнайка 
Для юных слушателей Ульяновский Дом музыки под-

готовил музыкально-познавательную программу «Не-
знайка в стране Скрипичного ключа» в рамках проекта 
«Филармония детям». Веселое представление сопровожда-
ется музыкой композиторов В. Золотарева, Н. Будашкина,  
Д. Крамера, а также известными песнями из мультфильмов 
и кинофильмов в исполнении Государственного ансамбля 
русских народных инструментов «Садко» и солистов фи-
лармонии.

Цена билета: детский - 80 рублей, 
взрослый - 100 рублей, 
на второго ребенка - 50 рублей.
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Организатор торгов конкурсный 
управляющий ИП Ефремова Динара Тахи-
ровна (432325, РФ, Ульяновская область, 
г. Ульяновск, с. Арское, ул. Цветочная, д. 
9, кв. 2, ИНН 732104965936, ОГРНИП 
307732114300022), Семьянова Ольга Вла-
димировна (ИНН 732804834858, СНИЛС 
ПФ РФ №058-268-193 93), член Ассо-
циации СРО «Центральное агентство 
арбитражных управляющих» (119017,  
г. москва, 1-й Казачий переулок, дом 8, 
строение 1, офис 2; ИНН 7731024000, 
ОГРН 1107799028523; реестровый № 0036), 
действующая на основании определения 
Арбитражного суда Ульяновской области 
(г. Ульяновск, ул. Железнодорожная, 14) 
по делу № А72-10185/2011 от 29.10.2014 г.  
в соответствии с «Порядком и условиями 
проведения открытых электронных торгов 
в форме аукциона и публичного предложе-
ния по продаже имущества ИП Ефремова 
Динара Тахировна» от 01.07.2015 г., утверж-
денным решением собрания кредиторов 
ИП Ефремова Д.Т. от 13.10.2015 г., сообщает 
о проведении  14.12.2015 г. в 15.00 открытых 
электронных торгов в форме аукциона по 
продаже имущества должника следующего 
наименования и в следующем порядке: 

Лот № 1: А/м Infiniti EХ25, 2011г.в., 
цвет белый, VIN JN1TDNJ50U0600140, 
модель, № двигателя: VQ25, 741344А.  На-
чальная продажная цена лота - 848 000 
(восемьсот сорок восемь тысяч) рублей 00 
копеек (без учета НДС).

Торги проводятся в электронной фор-
ме, место проведения торгов: электронная 
торговая площадка «межрегиональная 
электронная торговая система»  -  www.m-
ets.ru

Шаг торгов - 5% от начальной цены 
лота. Задаток в размере 20% от началь-
ной цены имущества  вносится на  р/с 

ИП Ефремова Динара Тахировна № 
40802810220240000195 в Филиале Банка 
ВТБ (ПАО) в г. Нижний Новгород, к/с 
30101810200000000837, БИК 042202837. 
Получатель платежа - ИП Ефремова Ди-
нара Тахировна. Требования к участникам: 
в торгах могут принимать участие юриди-
ческие и физические лица, признанные 
Покупателями в рамках действующего за-
конодательства РФ, своевременно и в пол-
ном объеме внесшие задаток и подавшие 
заявку на участие в торгах в соответствии 
с сообщением  об их проведении.

К заявке на участие в торгах прикла-
дываются:

· Физлица: копии паспорта, свиде-
тельства о постановке на учет в налоговом 
органе; платежный документ об оплате за-
датка; нотариальная доверенность (пред-
ставитель). 

· Юрлица: нотариальные копии 
учредительных документов; выписка из 
ЕГРЮЛ (сроком не менее месяца со дня 
выдачи); нотариальные копии свиде-
тельства о государственной регистрации 
юридического лица и свидетельства о по-
становке на налоговый учет, платежный 
документ об оплате задатка с отметкой 
банка об исполнении; решение участни-
ков об одобрении сделки; документ, под-
тверждающий полномочия представителя 
юрлица;

· индивидуальные предприниматели: 
копии паспорта, свидетельства о постанов-
ке на учет в налоговом органе; выписка из 
ЕГРИП (сроком не менее месяца со дня 
выдачи); нотариальная копия свидетель-
ства о регистрации ИП; платежный доку-
мент об оплате задатка  с отметкой банка об 
исполнении; нотариальная доверенность 
(представитель). 

Электронной торговой площадкой 

«межрегиональная электронная торговая 
система» могут быть затребованы иные 
документы, предусмотренные правилами 
электронной торговой площадки.

Результаты торгов определяются в 
день и в месте проведения аукциона и 
оформляются Протоколом о результатах 
проведения торгов. Победителем торгов 
признается лицо, предложившее наиболее 
высокую цену за предмет торгов. Предло-
жения участников по цене подаются непо-
средственно на аукционе в открытой фор-
ме. По результатам проведения торгов в 
течение 10 дней со дня их проведения с по-
бедителем торгов будет заключен договор 
купли-продажи. Оплата в соответствии 
с договором купли-продажи имущества 
должна быть осуществлена покупателем 
в течение 30 дней со дня подписания это-
го договора. В случае отказа или укло-
нения победителя торгов от подписания 
договора купли-продажи уплаченная им 
сумма задатка не возвращается. Лицам, не 
выигравшим торги, задатки возвращаются.  
Победителю аукциона сумма задатка за-
считывается в счет стоимости приобретен-
ного имущества. 

Ознакомление с лотом, его характери-
стиками, отчетом независимого оценщика, 
а также с Порядком и условиями проведе-
ния открытых торгов, проектами догово-
ров задатка и купли-продажи возможно по 
адресу: г. Ульяновск, ул. Радищева, д. 149, 
оф. 1 в будние дни с 14.00 до 15.00 и на сай-
те ЕФРСБ, а также на сайте ЭТП  - www.m-
ets.ru. Подача заявки возможна на сайте 
ЭТП «межрегиональная электронная тор-
говая система» www.m-ets.ru. Срок при-
ема заявок: с 31.10.2015 г. до 11.12.2015 г.  
в порядке, установленном данным сообще-
нием и правилами  ЭТП. Телефон для 
справок 8 (8422) 46-33-74.

Продается земельный участок площадью 12 га сельхозназначения в городском поселении Чердаклы Ульяновской области. Земельный 
участок находится территориально вдоль трассы, поставлен на кадастровый учет, с точными границами, находится в собственности, третьими 
лицами не обременен. Свободная продажа. При желании возможен перевод земельного участка в другую категорию, в т.ч. под строительство.

Тел.: 8-963-635-3338, 8-960-379-0266.
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